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О Б Ъ Е Д И Н Е Н И Я  « А Г Р О П Р О М С Т Р О Й »  П О  У С К О Р Е Н Н О М У  

И  Р И Т М И Ч Н О М У  В В О Д У  ж и л ь я  в  1 9 8 6  г о д у
Шегарский райком КПСС и объединение 

«Агрюпромстрой» выступили с инициативой 
за счет более эффективного использования 
мощностей Шегарского сельского строитель
ного комбината, сверхпланового вьшуска 
сборных домов и привлечения трудовых ре
сурсов районных организаций обеспечить 
ввод в текущем году в хозяйствах района 
140 двухквартирных домов, что более чем в 
3 раза превышает ранее установленные зада
ния.

Строительство жилья высокими темпами 
обеспечивается за счет поточного монтгика 
домов домостроительным комбинатом и вы
полнения плотничных, столярных и отделоч
ных работ бригадами совхозов, колхозов, а 
также предприятий и организаций райцент
ра. Застройка, как правило, ведется крупны
ми массивами, по 30— 40 домов, включая объ
екты соцкультбыта.

На строительстве жилья организованы дей
ственное социалистическое соревнование, го
рячее питание и торговое обслуживание 
строительных бригад.

Это позволило в первом квартале тек;тое- 
го года выполнить годовой план ввода жилья 
на 31 процент. Такой подход к решению жи
лищной проблемы в хозяйствах района со

ответствует установкам X X V II съезда КПСС, 
требованиям постановления ЦК КПСС «Об 
основных направлениях ускорения решения 
жилищной проблемы в стране».

Секретариат обкома КПСС одобрил инициа
тиву Шегарского райкома KlltiC и объеди
нения «Агропромстрой» по ускоренному стро
ительству жилья за счет дополнительного 
привлечения трудовых ресурсов, более эф
фективного использования имеющегося про
изводственного потенциала в совхозах и кол
хозах района.

Поручено агропромышленному комитету 
(т. Егоров), областной конторе Госбанка 

,(т. Зверев), Шегарскому РАПО (т. Федотов) 
решить вопрос о финансировании строитель
ства в совхозах и колхозах Шегарского рай
она в 1986 году ПО двухквартирных домов, 
в том числе 26 домов за счет перевыполне
ния плана их вьшуска Шегарским сельским 
строительным комбинатом.

Принято предложение объединения «Агро- 
ггромстрой» о строительстве в 1987—1990 го
дах в Шегарском районе 60 процентов домов 
планового производства и всех домов, выпус
каемых Шегарским ССК сверх плана.

Шегарскому райкому КПСС, райисполкому 
(тт. Масалыкин, Щелканов), объединению «Аг-

ропромстрой» (т. Калугин) поручено обеспе
чить освоение могцностей Шегарского ССК и 
выпуск сверхплановых сборных домов, имея 
в виду поставку в полном объеме комплект
ных Детг1лей крупнопанельных домов в со
ответствии с принятыми обязательствами 
Шегарского районами планами их строитель
ства в Кожевниковском, Бакчарском и дру
гих районах области.

Принято к сведению заявление первого сек
ретаря Шегарского райкома КПСС т. Маса- 
лыкина А. П. о том, что осуществление на
меченной программы строительства жилья 
позволит произвести в хозяйствах района в 
1987-м году 17,8 тысячи тонн, в 1988-м—19,4, в ■ 
1990-м — 24 тысячи тонн молока.

Райкомам и горкомам КПСС, райгориспол- 
комам, РАПО рекомендовано широко исполь
зовать опыт Шегарского райкома КПСС и 
объединения «Агропромстрой» по ускоренно
му и ритмичному вводу жилья, обеспечению 
совхозов и колхозов трудсжыми ресурсами.

Секретариат обкома считает недопустимым, 
когда' отдельные руководители районов про
являют местничество в использовании ресур
сов, что приводит к дезорганизации строи
тельного производства.

С е го д н я  ф ер м а, поле, с п л а в -  
г л а в н ы е  т о ч к и  в н и м а н и я
Полям — интенсивные технологии

К а к  п о д

о д е я л о м
Если вам вздумается пройтись по атому полю, то вы 

рискуете основательно увязнуть. И не потому, что там 
грязь. Земля влажная в меру, но 'Чрезвычайно рыхлая. 
После безотвальной обработки плугом поле словно укры
лось- пуховым одеялом. Представляете, какая благодать 
будет семенам картофеля в такой почве!

— Пахать безотвально легче, — говорит "ipaKTopHCT 
А. М. Журов. — Перебвроненяая зябь легко поддается 
плугу. За пару дней даумя агрегатами мы осилим поле 
в 150 гектаров,

— Зато какое качество! — добавляет его коллега В. И. 
-Киргинцев. — Комки не остаются. К тому же безотваль
ной вспашкой мы приближаем весну. Где не пахали, там 
температура земли 2 градуса тепла, а где вспахано — 
4 градуса. Почва прогревается быстрее.

Но на этом обработка земли не закончета. Через три 
дня на поле придут .механизаторь! из картофелеводче
ского звена и вновь станут рыхлить почву, теперь уже 
культиваторами. ’

На одном таком агрегате установлены 24 лапы. Они 
расположены и сверху, и снизу, и посередине, и поперек. 
Одна лапа приварена так низко, что пройдет даже глу
бже расчетной глубины посадки картофеля, подчистую 
срезая все корни зарождающихся сорняков. Перед севом 
земля будет по сути дела во взвешенном состоянии.

— Мы уделяем такое пристальное внимание обработке 
почвы еще и потому, что намерены нынче осенью уб
рать урожай преимущественно комбайнами. Рыхлая зем
ля и отсутствие сорняков сделают ненужным примене
ние картофелекопалок, да и помощь горожан не потре
буется, — полагает директор совхоза «Черноречен- 
окий» В'. К. Романенко.

По 156 центнеров клубней с гектара обязались собрать 
.картофелеводы «Чернореченского». Их весенние дела 
дают неплохую гарантию, что обязательство будет вы
полнено.

Д. БЯДОВ.
НА СНИМКЕ Е. Лисицына: трактористы А. М. Журов 

и В. И. Киргинцга.
Томский район.

Сплав-86

Сегодня первые пло
ты забуксированы на 
реке Васюган. Начало 
сплав крупнейшее 
предприятие области—  
Наргасокский лесопро
мышленный комби
нат.

Положение с буксировкой 
древесины зимней, сплотки 
вызывает в эти дни наи
большую озабоченность в 
«Томлеспроме». Повод для 
беспокойства есть. Почти на 
две недели задержавшийся 
ледоход на северных реках, 
где в основном разворачи
вается сплав, не принес по
ка подпора весенней воды, 
и уровень ее на плотбищах 
низковат. Это не позволяет 
взэть плоты на Кети, важ
ной сплавной артерии севе
ра. Люди противопоставля
ют капризам погоды соб
ранность, четкость дейст
вий. По вчерашним данным, 
плоты с дефицитным пило
вочником прийгли в Мого- 
чияо из Суйги, последаюю 
древесину ив Лияева (здесь 
быдо сформировано 13 пло-

ДВОЙНОЙ тя го й
тов) ведут по Чулыму в 
Асино. Всего с начала на
вигации забуксировано 22 
плота.

Они и необходимы сплав
щикам, примеры cлaжвннo^^ 
работы! Ожидают путешест
вия на лесозаводы и в пун
кты выгрузки еще 370 пло
тов с полуторамиллионным, 
в общей сложности, объе
мом. На добрых полсотни 
штук больше, чем. в прош
лом году., и привести плоты 
надо в максимально сжатые 
сроки —  30— 35 дней, ()ез 
потерь.

Лесозаготовители отлично 
понимают: не реали;^й опе
ративно древесину — стра
на недополучит десятки ты
сяч кубометров ценного 
сырья, будет сведен на 
нет успех зимней страды. 

Их заботы не разделяют 
пока в должной мере сме
жники, речники Западно- 
Сибирского пароходства. Ос

новании для такого упрека 
прибавляется. Мало того, что 
речники не • представили 
требующееся количество 
теплоходов - буксиров, из- 
за чего приходится макси
мально сжимать графики 
проводки плотов, не обе
спечены тягой рейды, нача
лись срьшы в поставке 
барж. Перед советом ди
ректоров «Томлеспрома» по- , 
завчера уверенно держал 
отчет руководитель Пара- 
бельского ЛПХ В. И. Бобы
лев. Без промедления стали 
действовать силы Пара- 
белмкото ■ и Нарымокого 
сплавучастков. Однако ди
ректор нахмурился, когда 
заговорил о погрузке. Став
ку северян на трехсменку, 
передовые формы организа
ции труда (вновь включил
ся в работу отличившийся в 
прошлую навигацию сорти- 
ровочно - погрузочный ком
плекс Я. Н. Абакумова) гро

зит под корень подрубить 
проблема порожняка. Неде
лю, во всяком случае, ждут 
его в КЬролятке, одной из 
трех в Парабельском 
районе точек погрузки ле
соматериалов... Оказывает
ся, не только здесь «ок
но»! Позавчера из-за отсут
ствия барж не работали два 
причала в Тогуре и Могочи- 
не, где грузят продукцию 
деревообработки.

При общем отставании от 
графика майских поставок 
(задание на полмесяца —
164.8 тысячи тонн, факт —
132.9 тысячи) на днях уда
лось достичь прошлогоднего 
уровня. Заметим, это не по
вод отказываться от резер
вов. Можно и нужно отпра
влять леса больше, нара
щивать темп речного кон
вейера.

Возможностями на сей 
счет располагают и лесоза
готовители. Кетская сплав-

контора, не успев толком 
развернуться, побила пе
чальный рекорд: восемь из 
двадцати барж нагружены с 
более чем суточным превы
шением нормативного срока. 
Перепростои зафиксированы 
и на других причалах. В Чу
лымском леспромхозе, на
пример, дольше отпущенно
го простояли 11 6ai»K из 14, 
на том же Могочинском ле
созаводе — 19 из 28. Штраф
ные-то санкции, само собой, 
будут выплачены... Дорого 
время.

Большегрузные плоты 
речники берут двумя-тремя 
теплоходами: и тяга надеж
нее, и проводка безопаснее... 
Сравнение вспомнилось кста
ти. Рука об руку работают 
речники и лесозаготовители 
на голубых магистралях. 
Результаты «лесной» нави- 
ггщии — а ресурсы сплава 
ньщче превысили 3 милли- 
окй кубометров, на 421 ты- 
юячу:(!) больше прошлогод
него, — зависят от того, на
сколько эффекткЕнымл бу
дут усилия смежншоь. Лх 
двойная тяга.

Н. ЧУКОВ.

КРАСНОЕ З Н А М Я »  НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

ИНФ0РИАЦИ1 к ДЕЙСТВИЮ
Действительно, для того, чтобы размы

шлять, остается слишком мало времени. 
На строительстве нового канализационного 
комплекса четко обозначилось отставание 
величиной в 900 тысяч неосвоенных руб
лей. Как ни странно, на отдельных участ
ках план выполняется и перевьтолняется. 
Например, СУ-14 на строительстве напор
ного коллектора от ГНС до НОК-2 освои
ло за четыре месяца почти всю годовую 
норму. И в то же время это же самое 
СУ-(14 на ‘ главном коллекторе вьшолнило 
всего 10,9 процента четырехмесячного пла
на.

Напоминания плохи своей надоедливос
тью. Но в данном случае речь идет о 
«гвозде» строительной программы на две
надцатую пятилетку. За все время, пока 
работает штаб стройки, положение дел на
много улучшилось, и не только на самой 
стройке. Активно продолжает поступать 
оборудование, и есть твердая уверенность 
в том, что все оно поступит до 15 июня. 
Однако нет основания полагать, что мон
таж начнется вовремя, придется дожи
даться строителей. Потерянного времени 
не веднешь, если не заплгшировать надле
жащее ускорение.

Еще информация: слабенько работает 
генподрядчик СУ-1. Им выполнено всего 
4,7 процента плана четырех месяцев. 
«Томскгазстрой» совершенно не работает 
на сооружении напорных коллекторов от 
НСК-2 до комплекса очистных сооруже
ний. А  все потому, что СУ-1 (начальник

Г. Д. Берген) не готовит фронт работ для 
СУ-14.

Возможно, что в такой трудной ситуа
ции строители разобрались бы сами. Воз
можно, что на этот счет у них имеется 
свое особое мнение. Мол, ну и что: не
вьшолнили мы план четырех месяцев, за
то годовой сделаем одной левой. Что поде
лаешь, есть у них своя специфика рабо
ты, Но, как оказалось, строительству ме
шают организации, не имеющие к нему 
никакого отношения.

Близко к трассе коллектора обнаружи
лись (почти случайно) линии связи заво
да измерительной аппаратуры и лесопро
мышленного комбината. А  также кабель- 
н а я ^  линия радиотрансляционной сети 
(ДРТС). |И дирекция этих предприятий ак
тивно настаивает на том, чтобы строители 
перенесли их линии своими силами. Рань
ше, то есть еще в то время, когда щюект 
канализационного комплекса согласовы
вался, никаких вопросов не было. А  сей
час вдруг появились.

Прямо на оси главного коллектора об
наружился железнодорожный кран УПТД 
треста «Томлесстрой». Обнаружился там, 
где_ его не должно быть. Он — неплано
вый. Надо полагать, что скоро на штаб 
вызовут всех ответственныз^ товарищей, 
дадут им конкретное задание и определят 
сроки исполнения. Сделать это необходи
мо, чтобы ничто не мешало строительству.

С. ЧЕРНОЯРОВ.

П О РТРЕТ П ЕРЕД О ВИ КА
У  Анатолия Богачева и 

его бригады довольно ред
кая строительная профессия 
— мраморщики. Редкая не 
потому, что у  нас строят ма
ло общественных зданий с 
мраморной отделкой. Прос
то большую часть этих ра
бот выполняет бригада Бо
гачева.

Профессия сложная и от
ветственная. Ведь в руках— 
один из самых дорогих 
строительных материалов. И 
брак обходится государству 
в довольно крупные суммы. 
Но зато хорошо выполнен
ная мраморная отделка за
метно украшает здания.

Бригада Богачева работа
ла на строительстве и дра
матического театра, и Двор
ца пионеров. Сейчас она на 
профилактории строителей, 
а готовится перейти на кон
цертный зал.

Бригада работает не толь
ко с мрамором, но и с лю 
бым декоративным камнем, 
а также с кожзаменителями 
и другими материалами. Мо
жет выполнять мозаичные 
работы, стеклить витрины. 
Поэтому она считается ком
плексной.

Богачевцы не просто ис
полнители. На всех объек
тах они выходят с предло
жениями, как лучше офор
мить здание. Так что рабо
тают и как инженеры, и 
даже как архитекторы.
' Фото Е. Лисицына.

т

СТЕКЛИТЬ ИЛИ НЕ СТЕКЛИТЬ?
Не так давно в нашей газете была опубликована за

метка «Первый этаж не предлагать». Автор —  пенсио
нер И. Воков— спрашивал: почему бы не стеклить лод
жии первых этажей жилых домов? Редакция получила 
обстоятельный ответ от главного архитектора института 
«Томскгражданпроект» Г. СКУРАТОВА, который мы се
годня и публикуем:

— И. Боков затрагивает ва
жный вопрос. Он обращает 
внимЕшие на условия про
живания людей иа первых 
этажах;

Несколько слов о самой 
проблеме.

Прежде всего надо при
знать, что она существует. В 
проектах остекление лод
жий и балконов не преду- 
оматривается, и жильцы 
самовольно проводят эти ра
боты. При этом не только 
обезображивается внеш
ний вид дома, но серьезно 
нарушаются санитарные 
условия и правила пожар
ной безопасности.

Самовольное остекление 
Лоджий недопустимо! *

Однако только запретом 
проблему не решишь. Тем 
более что есть указание Гос- 
гражданстроя СССР: «Для
первого климатического 
района рекомендуется пре
дусматривать в проектах ос
текление лоджий».

Горисполком Томска спе
циальным решением преду
смотрел возможное остекле
ние лоджий. А  архитектур
но-планировочное управле
ние в развитие этого реше
ния обязало институт раз- 
рабатьшать такие проекты. 
И в настоящее время 
«Томскгражданпроект» вы
пускает проекты, в которых 
предусмотрено устройство 
остекленных веранд, при
мыкающих к кухням. Но 
речь идет пока только о 
кирпичных зданиях. При

этом затраты на устройство 
таких веранд предусматри
ваются за счет населения. 
А  изготавливать эти эле
менты должны организа
ции, аксплуатируюгцие жи
лой фонд. Возможно делать 
это и за счет экономии 
средств на строительстве 
дома, как предлагает И. Бо
ков. Нельзя лишь превы
шать утвержденную стои
мость квадратного метра до
ма.

Сложнее с индустриаль
ным домостроением. В на
стоящее время институт 
приступил к разработке ре
гиональной серии панельно
го дома на базе 75-й серии. 
Чтобы стеклить лоджии, по
мимо серьезной перера^тки 
проекта, потребуется значи
тельное изменение завод
ской технологии производ
ства железобетонных изде
лий, изготовление новой ос
настки и так далее. В этом 
случае целесоо1бразно уза
конить и стоимость допол
нительных изделий, что 
приведет к увеличению об
щей стоимости дома.

Здесь необходимо под
черкнуть: когда мы гово
рим о возможном остекле
нии лоддсий, мы имеет в 
виду те, которые примыка
ют к наружной стене кух
ни. , Только в этом случае 
можно достичь хороших ре
зультатов без нарушения 
инсоляции (солнечного ос
вещения) квартир и проти
вопожарных требований.

При этом надо иметь еще и 
лоджию обычного типа для 
размещения пожарных ле
стниц.

Если говорить об услови
ях жизни на первых эта
жах, то в мировой практи
ке эту проблему решают 
двумя ;путями. Либо вооб
ще не размещают жилых 
помещений на первом эта
же, либо организуют при- 
квартирные дворики — как 
в Липецке, Вильнюсе, Горь
ком и ряде зарубежных го
родов. При устройстве дво
риков квартиры первых 
этажей получают преиму
щество. Но это тоже связа
но с дополнительной стои
мостью, трудозатратами и 
новой организацией работ. 
Наш институт детально изу
чает такие варианты.

И, наконец, совсем кон
кретный вопрос — остекле
ние первых этажей сущест
вующих зданий. Институт 
«ТЬмОкгражданпроект» счи
тает, что проводить такие 
работы в домах, где усло
вия инсоляции на пределе 
допустимых норм, ни в ко
ем случае нельзя. Не так 
давно в Ялте обследовали 
детей, живущих в кварти
рах со стеклянными балко
нами. Оказалось, что почти 
70 процентов из них носят 
очки. Так что остекление 
балконов и лоджий, примы
кающих к жилым комна
там, не такая уж безопас
ная вещь.

Возможно, для отдельных 
домов с определенной ори
ентацией, условиями зате
ненности, особенностями 
планировки квартир и допу
стимо остекление лоджий. 
Это требует специального 
решения в каждом конк- 
peTHOiM случае.

У к а з  П р е з и д и у м а  В е р х о в н о г о  С о д е т а  С С С Р  

О  С О ЗЫ В Е В ЕРХ О В Н О ГО  С О В ЕТ А  С С С Р
Президиум Верховного Совета СССР по

становляет:
созвать пятую сессию Верховного Сове

та Союза Советских Социалистических 
Республик одиннадцатого созыва 18 июня 
1986 года в городе Москве.

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР

А. ГРОАШКО.
Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР

Т. МБИТЕШАШВИЛИ.
Москва, Кремль, 16 мая 1986 г.

Президиум Верховного Совета СССР со
общает, что на рассмотрение пятой сессии 
Верховного Совета СССР одиннадаатого 
созыва имеется в виду внести следующие 
вопросы:

1. О Государственном плане экономиче
ского и социального развития СССР на 
1986—il990 годы.

2. Об утв^ждении Указов Президиума 
Верховного Совета СССР.
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Наказ съезда: социальную политику — на первый план

От станка до бытовки i *

— На партийном съезде 
справедливо было указано 
на просчеты отрасли в деле 
улучшения условий труда и 
производственного бы|га, — 
говорит председатель обко
ма профсоюза рабочих элек
тростанций и электротехни
ческой промышленности 
Н. А. Воробьев. — Не вы
полнили намеченное на пя- 
тишетку и наши предприя
тия — электрола1мповый и 
электротехнический заводы, 
объединение «Полюс» и 
ГРЭС-П. Отстали потому, 
что целеустремленно не за
нимались этой проблемой, 
обеспеченность санитарно
бытовыми тюмещениями, к 
примеру, у нас сегодня со
ставляет всего 60—70 прю- 
центов потребного.

Чтобы не повторить оши
бок в новой пятилетке, уже
сточен контроль уже за хо
дом составления комплекс
ных планов улучшения ус
ловий и охраны труда, са- 
нитарно - оздоровительных 
мероприятий. Их пришлось 
вернуть на доработку. Сей
час в планы внесены суще
ственные коррективы. Сде
лать намечено многое.- Поч
ти в два раза уменьшится 
число работающих в небла
гоприятных условиях. В 
объединении «Сибкабель», 
например, ввод в эксплуата
цию нового производствен
ного корпуса позволит пре
образовать труд целого це
ха волочильщиц. Повсемест
но на рабочих местах наме
чено добиться нормативной 
освещенности. На всех пред
приятиях отрасли будет ре
шена проблема санитарно
бытовых помещений. «Сиб-^ 
электромотор» должен стать* 
примером для других в обе
спечении рабочих спецодеж
дой. Инструментальному це
ху этого объединения впол
не по силам стать цехом вы-

 ̂Профсоюз рабочих электростанций и электротехнической 
промышленности видит свою важнейшую задачу в улучше
нии условий труда и быта на предприятиях отрасли

оокои культуры производ
ства. А  электроламповый за
вод может и должен побо
роться за звание предприя
тия высокой культуры.

И проблемы, и то, как над 
их разрешением работают, 
виднее на месте. С предсе
дателем профкома объеди
нения «Сибэлектромотор» 
Ш. А. Рамазановым идем 
по цехам.

— Изменений у  нас нема
ло. Я ведь работаю здесь 
уже третий десяток лет, — 
рассказывает, ни на мину
ту не отрьшаясь от дела, 
Н. И. Кислицкая, бригадир 
Обмоточного цеха. — Рань
ше весь день на ногах, тес
нота и в спешке, бьгоало, 
друг другу мешаяй. Теперь 
работу у конвейера вьтол- 
няем сидя, у каждого свое 
место, получили удобные 
приспособления. Смена сей
час проходит веселее, и с 
планом справляемся.

...Рабочий зажимает ста
тор будущего электродвига
теля. Без лишних движений 
снимает со станка: намотка 
секций, как и укладка фа
зовой изоляции, ведется те
перь автоматически. Псшы- 
силась производительность 
труда, а кроме того, по
явился серьезный заслон 
против развития заболева
ний костно-мьппечной си
стемы, которые с врачебной 
точки зрения считаются 
здесь профессионально обу
словленными.

В штамповочном цехе 
оглушает грохот металла. 
Минуя небольшие ручные

Лгропром: от претензий — к содружеству

Кто рассудит 
партнеров?

Совхоз «Петровский», как 
и все хозяйства Кривоше- 
инского района, пользуется 
услугами районного ремонт- 
но - технического предпри
ятия. Наше сотрудничество 
строится на договорной ос
нове. Согласно договору, в 
четвертом квартале прош
лого года мы должны были 
поОгавить 'ремпредприятию 
три трактср^ «ДТ-75М» на 
капитальный ремонт, столь
ко же таких машин на те
кущий ремонт. К тому же 
бывшая «Сельхозтехника» 
должна была отремонтиро
вать четыре силосоубороч
ных комбайна. Мы несколь
ко превысили ремонтный 
фонд, предварительно сог
ласовав с администрацией 
ремонтяо - технич е с к о г о 
предприятия. Оно приняло 
от совхоза пять гусенич
ных тракторов на капи
тальный ремонт, и един — 
на текущий. Ремонтники в 
установленный договором 
срок не уложились. Тогда 
совхоз предъявил предпри
ятию иск на взыскание не
устойки. Дело бьшо переда
но в Госарбитраж. Там нас 
рассудили и пришли к вы
воду, что совхоз имеет пра
во востребовать неустойку 
за просроченный ремонт че
тырех тракторов. Мы СОГ-- 
ласились, дело было рас
смотрено, и предприятие 
должно было вьшлатить 
ервхозу полторы , тысячи 
рублей. Вопрос решен, жди
те, сказали нам, в совхоз 
скоро придет приказ.

Через некоторое время 
получаем ответ , и з  Госар
битража следующего содер
жания;

«При рассмотрении дела 
установлено, что истец и 
ответчик входят в од1̂  си
стему областного агропро- 
ма. Данные споры органам 
Госарбитража не подведом
ственны. Материалы напра
влены в арбитраж облагро- 
прома».

Но ведь мы же предъяви
ли неустойку за 1985 год, 
когда еще областной агро
промышленный комитет не 
был создан.

Тракторы, из-за которых 
мы судились, ремонтники с 
горем пополам восстанови

ли, а силосоуборочные ком
байны до сих пор находят
ся в районной мастерской. 
Неужели договор не имеет 
никакой юридической си
лы?

Д. 1ЩБДРОВ.
заведующий машинным
двором совхоза «Пет

ровский».
* * *

Редакция попросила ар
битра областного i№ponpo- 
мышленного комитета В. М. 
Галайко п1Н>к<тмен'тро- 
вать это письмо;

—  Действительно, в пери
од рассмотрения дела был 
организован арбитраж обл- 
агропрома. И это дело было 
первым, которое он рас
сматривал. Я начинала его 
вести еще в Госарбитраже, а 
закончила уже в арбитраже 
облагропрома. Решение в 
любом случае осталось од
нозначным; с Кривошеин- 
ского ремонтно - техниче
ского предприятия взыска
на неустойка в пользу сов
хоза '«Петровский» в разме- 
ре 1.460 рублей. Арбитраж 
агропрома направил реше
ние на ремпредприятие, в 
совхоз и в РАНО. Указано, 
что ущерб, .лричинеЕШый 
хозяйству, должен быть 
взыскан с конкретных ви
новных лиц; районной ма
стерской необходимо разра
ботать план мероприятий 
по качественному и свое
временному ремонту техни
ки, а совхозу «Петровский» 
организовать четкий учет 
актов сдачи техники в ре
монт и приемки ее из ре
монта.

Впредь все дела по пра
вовым спорам между 'парт
нерами по агропромышлен
ному комплексу будут рас
сматриваться арбитражем 
облагропрома. Пусть у хо
зяйственников не складыва
ется мнение, что это ведом
ственный арбитраж, а пото
му будет предвзятое отно
шение к какой-либо из 
спорящих сторон. Арбитраж 
агропрома ' руководствуется 
теми же принципами, что и 
Госарбитраж. Единственным 
критерием при определении 
правоты того или иного 
партнера был и остается 
закон.

П Л А К А Т  Б О Р Е Т С Я  З А  М И Р
в. Москве, в Центральном Доме хуД'ОЖНика, развернута 

Всесоюзная художественная вьктавка «Космос на службе 
мира», подготовленная к двадцатипятилетию первого по
лета человека в «оомичеокое пространство. Многие рабо
ты живописцев, графиков, скульпторов посвящены не 
только историчеокому подвигу Юрия Гагарина, но живо
трепещущей теме — использованию космоса исключи
тельно в мирных целях. Зна'чительная часть плакатов, 
экспонируемых на выставке, посвящена именно этой 
проблеме.

В этом разделе экспозиции выставлена и работа том
ского художника Ю. А. Лопатина. Его плакат «Космос в 
мирных целях» посвящен сотрудничеству Советского 
Союза^ с дружественными странами в рамках междуна
родной программы «Интеркосмос». Работа томича при
звана служить дальнейшему международному сотрудни
честву в исследовании Вселенной, ук1реплен1ию взаимо
понимания между народами.

Г. КОБОТЬБВ.

прессы, выходим к могучим 
автоматам - великанам: 180 
ударов в минуту — такая 
скорость подвластна лишь 
нескольким штамповщикам, 
вместе взятым. Широко рас
пространенную здесь рань
ше, эту профессию активно 
вытесняют операторы. За 
пятилетку автоматизация 
штамповочных работ дости
гнет в объединении 95 про
центов. Уровень шума сни
зится благодаря замене ста
рого оборудования совре
менным.

Легкой работы, говорят, 
не бывает. Здесь это ощу
щаешь особенно наглядно. 
Однако на таких вредных 
производствах, как литей
ное, малярное, пропиточное, 
сегодня, да и завтра без лю
дей не о^йтись. Государст
во предоставляет им право 
на получение различных 
льгот и компенсаций. А  как 
заботится родное предприя
тие?

— Возьмем, к примеру, 
литейное производство, — 
говорит главный инженер 
объединения А. А. Соколов. 
— Сейчас занимаемся про
работкой автоматической 
прогрессивной технологии 
на формообразовании и ли
тье деталей. Внедрение ее 
резко снизит запыленность. 
Переведем сушильные уста
новки с кокса на природный 
газ — воздух в производст
венных корпусах станет чи
ще. Нынче начинаем мон
таж новой технологической 
линии по изготовлению 
стержней из быстротверде-

ющих смесей. Это облегчит 
труд и сократит число рабо
чих. Много жалоб посту
пало на низкую темпе
ратуру в помещении. Наме
тили установить две приточ
ные системы, заменить 
стеклоблоки.

...Перелистьтаем комплек
сный план объединения на 
пятилетку. Весомая его 
часть — по техническому 
перевооружению предприя
тия. Даже беглое изучение 
этой части свидетельствует: 
реконструкция неотрьшна от 
заботы о человеке. Перед 
каждым перечнем меропри- 
ятай подзаголовки: «По со
кращению тяжелого физи
ческого труда», «По доведе
нию до установочных норм 
уровней шума... вибрации... 
освещения... загазованно
сти». Отдельной строчкой 
Зыделен женский труд. Са
мым тесным образом с этой 
строчкой связаны и другие 
перспективы: строительство
пионерюкого лагеря, двух 
детских комбинатов (один 
из них с бассейнам), про
должение эксперимента по 
оздоровлению ослабленных 
мальппей в детском комби
нате № 40, открытие стола 
заказов и комплексного бы
тового пун'кта.

Это — из задач масштаб
ных. Сама жизнь заставля
ет браться за них. Но надо, 
чтобы решались не только 
эти крупные задачи. Еклъ 
вещи более элементарные, 
но именно они пока не
иссякаемый источник наре
каний работающих. Не хва

тает гардеробов, душевых, в 
бытовках тесно, неудобно, в 
некоторых цехах негде по
мыть руки, попить воды...

Проблема подобных «ме
лочей» в объединении стоит 
еще очень остро. Это под
тверждает и недавнее вы
ступление на страницах 
многотиражной газеты вете
рана труда, рабочего одного 
из цехов, расположенного на 
крановой площадке, Г. К. 
Чернышова. Автор письма 
ра<х;казьгоает не только о 
недостатках, но и вносит 
предложение о том, как 
можно их устранить своими 
силами. О таком повороте 
хочется сказать особф; Ра
бочий в деле улучшения ус
ловий труда и быта не толь
ко потребитель, контролер, 
но и активный участник. 
Профкому, да и админист
рации надо всячески под
держивать инициативу кол
лективов, самим сделать 
что-то доброе Т1ЛЯ своего це
ха.

— Не так давно справи
ли у нас новоселье в новом 
бытовом корпусе работники 
вспомогательных служб, — 
говорит Щ. А. Рамазанов.— 
Открылся участок для стир
ки спецодежды. В этом 
квартале для работающих с 
виброинструментом в цехе 
№ 75 оборудуем комнату от
дыха. Решаем бытовые про
блемы на крановой площад
ке. Большие надежды воз
лагаем на следующий год. 
Будет сдан административ
но - бытовой корпус, обес
печенность санитарно-быто
выми помещениями тогда 
станет стопроцентной.

Большая работа начата и 
ведется. Важно, чтобы проф
союзные организации не от
ступили. Помнили наказ 
X X V II съезда КПСС: соци
альная политика — на пер
вом плане.

О. НИКОЛАЕВА.

НТП и коммунальное обслуживание

С П Е Ц И А Л И С Т
Есть на любом производстве особые профессии, кото

рые считаются не только необходимыми, но и универ
сальными. Без людей этих профессий нельзя предста
вить начало любой стройки, без них невозможно разви
тие индустрии, да редкий рабочий день может обойтись 
без таких специалистов. Такие люди в своем деле умеют 
все.

У рабочего специалиста свои приемы труда, свой по
черк, издавна получивший название: мастерский. А ма
стерство —  всегда восхищает, всегда вдохноипяет, всегда 
ему подражают.

Борис Иванович Шабанов —  газоэлектросварщик высо
кой квалификации. Он рабоп'ает в тринадцатом строи
тельном управлении треста «Томскжилстрой». Большой 
опыт, а главное —  желание работать так, чтобы гор
диться сделанным, —  вот Слагаемые его постоянного 
успеха.

Фото Е. Лисицына.

ТЫСЯЧНЫЙ

НОМ ЕР
Вышел в свет тысяч

ный номер газеты «Л е с -  
стройкам»' — многотира
жки Томского лесопро
мышленного комбината. 
В своем юбилейном но
мере газета опубликовала 
репортаж о бригаде вы
катки с четвертого участ
ка, возглавляемой , Т. Бе- 
ляниновой, зарисовку о 
руководителе котельной 
жилото поселка А. Чебо- 
таре, тревожный сиг
нал о задержке строи
тельства 152-квартирного 
жилого дома ддя рабочих 
и служащих и другие ма
териалы. Опубликованы ’ 
и ответы на анкету газе
ты, распространенную 
среди читателей, с сове
тами и пожелгшиями ре
дакции.

На состоявшейся в суб
боту читательской кон
ференции рабкоровский 
актив и читатели тепло 
поздравили заводскую га
зету с юбилейным номе
ром.

Р. ЧБКРЫГИНА.

Необходимость и желание
п о б у д и л и  к о л л е к т и в  г а з о н а п о л н и т е л ь н о й  с т а н ц и и  

п о в ы с и т ь  п р о и з в о д и т е л ь н о с т ь  т р у д а

— Да все очень просто, — 
пояснили мне на. линии по
краски. — Баллон движет
ся по конвейеру, а рабочий 
лишь обрабатывает его из 
пульверизатора. Делается 
все быстро.

Это теперь здесь — линия. 
А буквально два года назад 
покраску производили в не
большом помещении (дде 
можно было разместить все
го две емкости). Подносили 
и вэтромождали баллоны ту
да вручную. Затем начинал
ся эдакий эквилибр: одной 
рукой водили кистью, а дру
гой поворачивали баллон в 
разные стороны. Теперь все 
эти операции механизирова
ны, производительность тру
да на покраске увеличи
лась до 240 баллонов за сме
ну. (На прежней установке 
была чуть более 100).

Покрасочная линия и 
смонтирована самими ра
ботниками станции: парт

групоргом А. А. Петровым 
и» сварщиком В. Н. Ядрен- 
киным. И это не единствен
ный пример рационализа
торства в коллективе

Например, бригадир ком
плексной бригады А. С. Печ-̂  
конский предложил новый 
тип запорной арматуры в 
газопроводах, который во 
йного раз надежнее старого.

В 1984 году на станции 
была начата реконструкция.

— Первым делом ввели в 
действие еще одну наполни
тельную установку, — рас
сказывает начальник стан
ции В. И. Михалев. — Вы 
бы видели, что творилось 
здесь раньше: длинные,
рассасывающиеся только к 
вечеру очереди машин. Те
перь мы можем обслужить 
весь транспорт и за полдня.

—- В двух цехах — напол
нительном и по ремонту бал
лонов — мы сами смонтиро
вали пластинчатые конвейе

ры для подачи баллонов в 
цех, — продолжает Влади
мир Иванович. — Устано
вили новый стенд для испы
тания баллонов, его вмести
мость — 6 штук вместо од
ного, как было раньше.

Без инициативы рабочих 
мало что удалось бы сде
лать. Тем более что все при
ходится делать только в вы
ходные дни: ведь для это
го надо отключать оборудо
вание и очищать воздух в 
помещениях. Сварщик М. П. 
Сырбачев, токарь А. А. 
ЕЗфимцев, слесарь-жестян
щик И. Ф. Маршев, элект
рик Г. М. Галанов участву
ют в реконструкции наибо
лее активно.

‘Значительно помог повы
сить эффективность труда 
бригадный подаяд. Объеди
нили слесарей по наполне
нию баллонов и слесарей «по 
ремонту оборудования. Дис
циплина и качество от это
го только выигрывают.

Вся эта работа позво
лила увеличить произ
водительность станции до 11 
тысяч тонн сжиженного га
за в год (прежняя произво
дительность — 6 тысяч тонн 
в год). А  отсюда — и луч
шее, более регулярное снаб
жение населения.

Да и людям удобнее ста
ло трудиться. Многие поме
щения расширили за счет 
никому не нужных комна
тушек, сделали бытовые 
комнаты с удобными шка
фами, сушилками для обу
ви.

У  коллектива газонапол
нительной станции еще мно
го проблем. Есть трудности 
в снабжении материальны
ми ресурсами. Рииены не 
все социальные вопросы. Но 
в коллективе стремятся, 
чтобы эти объективные об
стоятельства не сказыва
лись на деловом настрое.

И. ВОРОНКО.

Рабо тни к или д еж ур н ы й ?
О Б  о д н о м  и з  А С П Е К Т О В  В А Х Т О В О Г О  М Е Т О Д А  Р А С С У Ж Д А Е Т  

Р У К О В О Д И Т Е Л Ь  В А С Ю Г А Н С К И Х  Д О Р О Ж Н И К О В  И . Ф .  К Р И В О Т У Л О В

К ОЛЛЕКТИВ мне до
стался не простой, До
статочно сказать, что 

за одиннадцатую пятилетку 
ни разу не был выполнен 
план ни по одному из пока
зателей. Выработка на одно
го работающего непрерывно 
падала и составила в 1984 
году всего 22.323 рубля. Не 
вьтолнялись планы, не сда
вались объекты, а люди ис
правно получали зарплату и 
в качестве оправдания 
ссылались то на вахтовый 
метод, то на нехватку тех
ники. Между тем есть в 
управлении настоящие ма
стера, любящие свою рабо
ту. Как управляется со сво
им экскаватором В. Н. Зо
тов! На Севере я не новичок, 
да и на других стройках 
бывать приходилась, но та
кая работа просто загляде
нье.

Что техники вполне хва
тает, убеждать людей долго 
не пришлось. Перевод на 
работу^ по единому народу, 
создание укрупненной ком
плексной бригады повысили 
заинтересованность рабочих, 
и проблема сама собой от
пала. Сейчас бригада полу
чает аккордный народ, оп
лата про'иэводигся после ин
струментального замера го
тового участка дороги. Та
кие замеры делают каждую 
неделю, по ним же подписы- 
вавэтся все путевки водите
лям самосвалов из субпод
рядной организации—автоба
зы № 103. Подряд развивает
ся, и мы думаем, как вклю
чить в состав бригады ма
стеров и других линейиьпс

Хуже СУ-965 треста «ВЬ1Жвевартовск- 
дорстрой» для Васюгавского НГДУ под
рядчика не было. Нефтяники свыклись 
с тем. что планы по строительству вву- 
трипромысловых дорог не выполняются 
и им долго еще придетси вязнуть в 
грязи, гробить технику на зимниках и 
лежневках. Но вот с конца прошлого 
года в управлении дела стали менять
ся. С планом первого квартала дороже 
ныс строители справились на десять

дней раньше срока и перевыполнили 
его. по всем показателям. По сравнению 
с уровнем прошлого года выросла про
изводительность труда, снизилась себе
стоимость, возросла прибыль. Что же 
помогло? Во-первых, теперь управление 
входит в состав нового треста «С^еже- 
войдорстрой». Во-вторых, коллектив 
принял новый рук«жодитель« Его взгляд 
на традиционные проблемы Васюгана 
может показаться интересным.

ИГР. Это позволит исклю
чить явные приписки, кото
рые раньше были в поредке 
вещей. Еще в феврале при
шлось уволить мастера, пой
манного на этих приписках, 
а ведь . терять человека 
всегда неприятно.

Явные приписки устране
ны, а вот вьшлата незарабо
танных денет еще, к сожа
лению, 'продолжается: Я
имею в виду загрузку рабо- 

\  чего-вахтовика в течение 
смены. Не готов сравнивать, 
как в других отраслях, но 
на строительстве дороги до- 

, стичь высокой производи
тельности ■ при 12-часовом 
рабочем дне невсеможно. 
Более того, считаю, что че
ловек просто по своим фи
зиологическим возможно
стям не может нормально 
работать по 12 часов, а пос
ле двухнедельной вахты не 
в силах за такой же срок 
восстаяоииться. Поэтому, он 
не прогуливает, находится 
на рабочем месте, но делает 
все возможное, чтобы не 
напретаться. Так что мы 
имеем на вахте дежурных.

а не механизаторов и мон
тажников. Вины рабочих в 
этом нет, но гтрсизводство от 
такого режима не выигры
вает. Может быть, поэтому 
само слово «вахтовик» для 
большинства хозяйственных 
руководителей является 
символом безОтветственно- 

' сти. В подтверждение своих 
слов приведу простой при
мер. Мы ведем почасовой 
график работы транспорта 
автобазы № 103. Этот гра
фик подтверждает, что пос
ле шести часов работы про
изводительность резко пада
ет. Обычно именно в это 
время машины ломаются, 
сходят с линии. Значит, сни
жается внимание водителей 
или они хватаются за любой 
повод, чтобы отдохнуть.

Чтобы избавиться от со
путствующих вахте отрица
тельных явлений, мы изме
нили график перевахтовок. 
Рабочий день теперь офици
ально « е  12 часов, как было 
раньше, а 10. При этом, к 
сожалению, удлиняется про
должительность вахты до 
30 дней, но отдача от каж

дого повышается. Механи
заторы теперь не бросают 
свой экскаватор или бульдо
зер, едва отбыв вахту, а пе
редают его сменщику, у  ко
торого вахта «сдвинута» на 
15 дней. Но этот вариант мо
жно придать лишь как 
временный. Надо стремить
ся к тому, чтобы на Васюга- 
не у человека был нормаль
ный рабочий день. Самым 
большим расточительством 
можно считать работу вах
товиков, летающих из До
нецка, Казахстана, Новоси
бирска и других регионов. 
Взглянем, не кривя душой, 
каждый на себя. Последний 
день педед отпуском любой 
из нас' только «присутству
ет» . на работе, мысленно он 
уже за пределами своего 
предприятия или учрежде
ния. Не накладно ли для 
государства, когда такие дни 
вьшадают по два раза каж
дый месяц? А  именно так 
протеходит с «дальними» 
вахтовиками в первый день 
после прилета и за день до 
отлета. Можно, конечно, 
привлекать -прокуратуру и

наказьшать за растранжи
ривание рабочего времени, 
но не пора ли отказаться от 
этой категории работников и 
сделать упор на местные 
кадры? Я уже не говорю о 
расходах на доставку этих 
людей авиацией, которые 
только по нашему управле
нию составляют около полу
миллиона рублей в год.

Исходя из этого, я соста
вил свой личный план, в 
котором конечной целью 
обозначен перевод всего 
коллектива на пятидневную 
рабочую неделю с двумя 
выходными. Это потребует 
решения многих социаль
ных вопросов. Прежде все
го — где взять жилье? В 
Стрежевом разместить всех 
в ближайшие пятилетки не
реально. Поэтому, мы будем 
ориентироваться на перене
сение управления в Алек
сандровское. А  почему, соб
ственно, ему обязательно 
быть в городе? В Алексан
дровском есть все необходи
мое для полноценного отды
ха, жилье будет высвобож
даться после ухода казах
станских строителей, да и 
сами мы могли бы там стро
ить жилье и детские сады ' 
намного быстрее. Дорога до 
Пионерного вот-вот будет 
готова в капитальном вари
анте, и мы сможем- спокой
но на автобусах возить 
строителей на работу. Вот 
тогда будет в нашем управ
лении настоящий коллектив 
единомышленников.

И. КРИВОТУЛОВ, 
начальник СУ-965 треста 

«Стрежевойдорстрой».

КЕДРОВЫЙ

Основа 
ускорения

Еще полгода назад на 
Лугинецком месторожде
нии добывалось в сутки 
250 тонн не<^и, сейчас 
эта цифра вплотную при
близилась к 600, а к кон
цу текущего года про
мысловики должны полу
чать не менее 1.000 ■тонн 
углеводородного сырья.

В основе ускорения — 
всесторонний поиск ре
зервов. Цех капитально
го ремонта скважин, воз
главляемый Олегом Пе- 
реверзиным, молодым 
энергичным специалис
том, что называется, вер
нул к жизни 803-ю сква
жину. Запуск ее в эксплу
атацию позволил увели
чить суточную добычу 
нефти почти на 50 тонн. 
Небольшой коллектив ре
монтников в составе 
В. 'Герасимова, В. Будни
кова, И. Довгаленко, там- 
понажников УРБ М. 06- 
ложко и В. Ластовки при 

* непосредственном руко
водстве О. Переверзина и 
геолога И. Божко в крат
чайший срок отремонти
ровал и згшустил в рабо
ту 777 скважин. За счет 
этого добыча нефти воз
росла шце на 25 тонн.

С начала года коллек
тивом НГДУ «Лугинецк 
нефть» добыто сверх пла 
на около 14 тысяч тонн 
углеводородного сырья.

Почерк 
мастеров

Бригада бурового мае 
тера А. А., Лычева из 
Томского управления раз 
ведочного бурения наме
тила для с ^ я  напряжен
ный рубеж месячной 
проходки скважин
5.000 метров. Таков ответ 
буровиков на решения 
X X V II съезда КПСХ!. В 
коллективе многое сдела
но для ускорения темпов 
проходки скважин.

Четко и слаженно тру
дится вахта, возглавля
емая кавалером ордена 
Трудового Красного Зна
мени X. 3. Батыршиным. 
Одним из самых надеж
ных и безотказных ра 
ботников считается i 
бригаде бурильщик Вик
тор Трофимович Панк
рушин. Ни в чем не 
уступают своим сопер
никам по соревнова
нию вахты молодого 
коммуниста 3. Н. Сады 
кова и В. А. Поддубнова.

С начала года брига
дой А., А. Лычева пробу
рено сверх плана более
3.000 метров скважин. 
Поддерживая патриоти 
ческую инициативу то 
мичвй, передовой коллек
тив, признанный победи
телем социалистического 
соревнования за первый 
квартал, решил перечис
лить премию в размере 
500 рублей на счет № 700.

И школа, 
и жилье...

Вьтолнив план четы
рех месяцев по генпод
ряду на 107 процентов, 
коллектив треста «Север 
строй» приступил к со
оружению школы на 1.560 
мест. В настоящее время 
забито около 400 свай, по
ловина из них срублена. 
На рытье котлована по 
две дневные нормы дела
ют бульдозерист Г. Т. Ш е
велев и экскаваторщик 
И. И. И'Гнатько.

Ширится накал сорев
нования и на других объ
ектах социальной про
граммы. Завершена ре
конструкция столовой, и 
теперь ее зал может 
вместить посетителей в 
два раза больше, чем 
раньше. По-ударному 
трудится на прокладке 
теплотрассы к 80-квар
тирному панельному до
му комплексная бригада 
В. Мальцева из ПМК-156.

Салют,
отряд!

Быстро освоились на 
пудинской земле бойцы 
Всесоюзного ударного 
комсомольского отряда 
имени X X V II съезда 
КПСС. С полной отдачей 
потрудились ребята из 
Армении на прокладке 
кабеля. Сейчас они гото
вят фронт работ на стро
ительстве школы, кото
рая станет основным объ
ектом отряда.

— Настроение у  нашего 
коллектива приподнятое,
— говорит командир от
ряда Артур Пилосян. — 
Не каждому выпадает в 
жизни возможность по
строить свой город, а 
мы это будем делать. В 
отряде —- 29 человек, в 
том числе четыре де
вушки, С первых дней 
много забот у мастера 
Севада Алексаняна. В 
свободное от работы вре
мя посадили в Кедрово.м 
Аллею дружбы. Прини
мали участие а легкоат
летическом кроссе...

Ю. РАССОХИН.
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ШКОЛА: время выбирать 

дело по душе

СЕМЬЯ: на помощь при

ходит наставник

ОБЩЕСТВЕННОСТЬ: под

держать трудолюбивых

О Т К Р О В Е Н Н Ы Й  Р А З Г О В О Р

Н А  А Н Т И А Л К О Г О Л Ь Н У Ю  Т Е М У

Необычным был классный час учащих
ся 7-го «в » класса средней школы №32 Том
ска. Он прошел в читальном зале юноше
ской библиотеки. ,«Твое здоровье — в тво
их руках» — таков был девиз этого серь
езного, откровенного разговора с подрост
ками, который на доверительной ноте про
вели . психолог областного подросткового 
•кабинета Л. Л. Маласаева и врач област
ного Дома санитарного просвещения Н. Н. 
Зубарева.

На ярких примерах, со всей убедитель
ностью они рассказали ребятам, что для 
подростка, для егО растущего организма

даже одна рюмка спиртного, одна выку
ренная сигарета — огромное зло. Заведу- 

-ющая отделом библиотеки Л. Д. Корешко
ва познакомила ребят с книгами, которые 
могут пролить свет на эту проблему. Сре
ди них художественные произведения 
В. Шукшина, В. .Тендрякова, В, Липатова. 
С большим интересом школьники позна
комились с книжной выставкой на анти
алкогольную тему ;«Во зло себе, семье, об
ществу».

Л. ФРОЛОВА, 
главный врач областного Дома сани

тарного просвещения.

ПОДРОСТОК
П о й д е т

Выбирай профессию, школьник!

т т

I *

Старший возраст: 
есть желание трудиться

Виталий
—  Снова про нас 

писать собираетесь? 
Ну, мужики, просла
вимся... А  толк-fo ка
кой-нибудь будет?

Да, о Виталии Егорове и 
его товарищах из томского 
ПТУ № 6 я уже рассказы
вала в пе1®омай|окой район
ной газете, когда была в 
прошлом году там на прак
тике. Ребята из ПТУ тогда 
первые дни трудились в со
ставе стройотряда в рай
центре. Настроение у них 
было хорошее, работа нра
вилась. Уехав после практи
ки, я не знала, что затем 
все изменилось.

...В то лето Виталий сна
чала попросился в строи
тельный отряд к знакомым 
студентам-ме д и ж а м. Н о 
они брали только тех, кто 
состоял на учете в инспек
ции по делам несовершен
нолетних.

Что же было делать «не
трудному» подростку, чтобы 
попасть в ССО? Виталий бы 
остался неприкаянным, ес
ли бы в училище не при
шел • Н. Демин, замести
тель секретаря комитета 
комсомола завода измери
тельной аппаратуры (шефы 
ПТУ № 6). Он предложил
ребятам создать свой строи
тельный отряд и поехать в 
колхоз «Рассвет» Первомай
ского района. «Работать бу
дем по-настоящему, по-муж
ски, и заработаем так же», 
— сказал он.

Желающих было много. 
В конце концов в отряд 
взяли 27 человек с разных 
курсов, в том числе Вита
лия с его другом Славой 
Красильщиковым.

В «Рассвете» их, однако, 
не дождались. Председатель 
колхоза М. Ф. Приставке 
отдал всю работу шабашни-

Отвести беду

кам. А  руководителям отря
да так и сказал: «Лучше я 
буду платить деньги шабаш
никам и спать спокойно, 
чем возьму этих детей из 
ПТУ и буду думать, как бы 
они чего не натворили».

— Это мы-то дети? — воз
мутились бы, наверное, пар
ни, если бы сльппали это.

Но юридически они дей
ствительно до 18 лет — не
совершеннолетние, несмот
ря на двухметровый рост и 
недюжинную силу. И нет 
все еще таких документов, 
где бы четко было сказано, 
что можно делать этим 
16—^17-летним акселератам,
а что нельзя.

Выручили стройотряд из 
ПТУ в райцентре — наско
ро подобрали парням рабо
ту и разместили, тоже на
скоро, в старом спортивном 
зале.

Работа действительно ока
залась мужской. Ремонтиро
вали теплотрассу, площадки 
бетонировали. Но так как с 
самого начала все было сти
хийно, то случались прос
тои, неувязки. Все это, ко
нечно, расхолаживало, и Ви
талию, как бригадиру, при
шлось немало сил прило
жить, чтобы ребята не под
дались унынию. А  для этогс 
были основания. Питались в 
местной кооперативной сто
ловой дорого и однообраз
но, не знали, что делать в 
свободное время, в дни про
стоев.

Недоразумение вышло и с 
деньгами. Никто точно не 
знал заранее, сколько полу
чит. Оказалось — около 220 
рублей каждый. Парни бы
ли явно разочарованы: и
это почти за пятьдесят дней... 
А  руководители стройки не 
посчитали нужным встре
титься с отрядом, объяснить, 
почему такая сумма, чтобы

не было подозрений и обид.
Словом, хорошая идея 

стройотряда из ПТУ дала 
отрицательный эффект. Хо
тя даже при такой неорга
низованности были рвои 
плюсы.

■ — А  что все-таки было 
хорошего, что запомнилось 
в стройотряде? —- спраши
ваю у Виталия.

— Узнали друг друга как 
следует, подружились. Обы
чно старшие курсы с млад
шими, знаете, как... А  мы с 
третьекурсниками после ра
боты в отряде -— свои лю
ди, :ДРУЗЬЯ.

— Примером ДЛЯ-нас мо
жет быть организация рабо
ты таких отрядов в Молда- - 
ВИИ, Дагестане, Краснодар
ском крае, — говорит замес
титель начальника управле
ния црофтехобразования 
О. Г. Андрейко. — Почему 
мы предпочитаем туда от
правлять ребят? Потому что 
там руководители отклика
ются на каждое письмо, за
прос и заранее сообщают, 
какие работы у  них есть для 
юношей, какой объем, опла
та. Там построены лагеря 
труда и отдыха, в них все 
организовано как полагает
ся: быт, ОТДЬ!Х.

Вот ведь парадокс: рук у 
нас в Сибири летом не хва
тает, а воспитанники ПТУ 
едут на юг.

Постановление бюро обко
ма партии, принятое в 1883 
году, требовало, чтобы базо
вые предприятия ПТУ Том
ска и Томской области по
строили за 1984—1985 годы 
14 лагерей труда и отдыха 
для 1.750 ребят. Пока такие 
лагеря есть только у ПТУ 
№№16, 10...

Конечно, такие лагеря бы
ли бы удобны во всех отно

шениях. Но отставание от 
планов велико, дело быстро 
не поправить при всем же 
лании. Так что же, ждать, 
когда базовые предприятия 
раскачаются? Многие ждать 
не хотят и едут наудачу, 
подобно нашим ребятам из 
ПТУ № 6.

—Главная загвоздка здесь 
в том, что юридически парни 
не допускаются как раз к та
ким работам, к которым их 
больше тянет, — говорит 
заместитель директора этого 
училища Н. И. Перевалов. 
— Необходимо пересмотреть 
прежние правила и соста
вить новые. Ведь на произ
водственной практике наши 
учащиеся сталкиваются с 
такими работами, и физиче
ски они готовы к ним.

— А  этим летом что бу
дешь делать? — спрашиваю 
я у Виталия.;

— Не знаю еще точно. Но 
в стройотряд, наверное, не 
поеду.

Славка оказал то же самое.

А  в Парабельском их 
ждут. С. Лебедкин, первый 
секретарь райкома комсомо
ла, предложил руководите
лям отряда приехать вновь, 
Рбещал помощь. Что же ну
жно, чцобы ребята из ПТУ-6 
вновь поверили в стройот
ряд? Нужно, чтобы к ним 
пришел взрослый человек, 
руководитель того или ино
го хозяйства, и объяснил по
дробно, какая работа их 
ждет. Поговорил бы с пар
нями так. Чтобы они почув
ствовали: их уважают. Они 
нужны. Тогда, может, и 
будет тот 11уЛк, которого они 
так ждут.

О. ЧИПБНКО,
студентка отделения 

журналистини ТГУ,

е на
«Что за добрый и душевный человек работает в инструментальном це

хе вашего объединения с подростками? Ют сына своей знакомой только и 
слышу о нем. Парня стало не узнать, как пошел на завод, а был «труд
ным». Расскажите о наставнике в газете, по телевидению».

ЧЕТВЕРО  З А  КУЗИ НЫ М
Для Вячеслава Кузина не .было сомнений в выборе 

профессии. После BlocbMQro «лаоса он поступил в ОПТУ-11 
учиться на шофера. Это—одна из основных специально
стей училища, имеющего строительный прс^иль. И вот 
подходит к, концу уже второй курс. Чему на!учились Ку
зин и его товарищи за эти два года? Во-первых, мастер 
цроиаводственного обучения с двадцатияетним стажем 
Ефрем Данилович Мейко привил ребятам чувство ответ
ственности. Группа с первого курса всегда в числе побе
дителей социалистического соревнования в училище. (По
ездка в летние каникулы во Львов была одной из на
град). '

Во-вторых, все стали лучше учиться, активно участво- 
делах, в спорте. Не случайно 

СИТУrill—одно из самых «шортивных» в области. Недав- 
иоз? ребят закончилась производственная практика на 
автобазе бывшего треста «Томсельстрой». Они сделали 
конкретную работу: .списанный автомобиль поставили на 
ноги, на нем проходили практическое вождение.

Многое дали эти два года и Вячеславу Кузину. Он стал 
одним из лучших учащихся ОПТУ-П. Комсомольцы из
брали его комсоргом труппы и членом комитета комсо
мола училища. Вячеслав достойно представляет СПТУ-П 
в Советском райкоме ВЛКСМ.

Есть в профтехз^илище такая хорошая операция 
«l- f!l». Это значит: заканчивая училище, приведи себе 
замену. В группе мастера Е. Д. Мейко она проводится 
уже с Первого курса. Ведь лучшие пропагандисты- про
фессии — сами 1>ебята.

Учащиеся группы № 26 уже принесли из школ свьпые 
сорока заявлений от своих друзей и знакомых. Четыре 
из них на счету Вячеслава.

 ̂ Фото в. Кровельщикова.

а л ь т о
вал строго за 
одежде. 

Главное

неряшливость

(Из письма в объединение «Сибэлектромотор»).

Сережу Неизвестных в 14-й цех 
к Николаю Александровичу Си- 
доркину привела мать, Сережа 
бойкостью, озорно взъерошетной 
головой чем-то напоминал воро
бья, хоть и не был столь безобид
ным. Из школы его исключили, 
под вопросом — учеба в ПТУ. Се
режина мама просила Сидоркина: 
вшьмите сына к себе в труппу, у  
нас степановские мальчишки 
только и говорят, как у вас в це
хе ^хорошо ребят учат, может, и 
мой за ум возьмется.

Николай Александрович велел 
подождать, а сам пошел к началь
нику- цеха. Тот бет обтшяков ска
зал:

Мне разрешить проще всего, 
ребята нужны. Но вам-то самому 
нетрудно будет? ,

Николай Александрович не при
кидывал — станет ему труднее 
или нет. Об этом он подумал раз 
и навсегда, когда заместитель ди
ректора объединения по кадрам 
предложил ему стать мастером 
производственного обучения. То
варищи, родня советовали отка
заться, не связьшаться с сорванца
ми. Николай -Александрович и 
са(м особо не симпатизировал 
мальчишкам, которые, казалось, 
и на добрые чувства неспособны, 
и работать по-настоящему не хо
тят. Но согласился, принял пред
ложение. Наверное, больше из лю
бопытства: кто же они на самом 

«трудные» подростки? 
Не сразу научился он в незна

комых пацанах видеть под внеш
ней шелухой суть, под бравадой — 
растерянность и беду.

Да, беда ходит рцдом почти с 
каждым из двадцати двух его 
подопечных. Беда прежде всего от 
самых близких — мам и пап. 
Большинство мальчишек из так 
назьшаемых неполных семей, где

нет либо отца, либо матери. Екть 
и такие, которых сначала оставил 
отец, а потом мать увлеклась со
зданием новой семьи, и мальчиш
ка остался как бы сиротой при 
живых родителях. Что касается 
Сережи Неизвестных, то у него 
другая беда: отец умер, на плечи 
мамы легла двойная ноша, и вот 
сын стал все больше уходить из- 
под ее влиияия.

Сергея определили учеником 
слесаря к рабочему Н. Жемалди- 
нову.^Тот учил о]юфессии, а Ни
колай Александрович дисциплине, 
ответственности —, словом, учил 
быть рабочим человеком. Ведь 
как было вначале? То на работу 
Сережа проспит — «мама не раз
будила», то спецовку с головным 
убором не наденет, а то бросит 
верстак и помчится сломя голо
ву посмотреть, что там, за окна
ми цеха.

Именно из-за недисциплиниро
ванности ребят у многих масте
ров отношение к подросткам не
серьезное: задание дадут, а потом 
сделатшую деталь выбросят. Ког
да же спрашивают с мастеров за 
результаты работы ребят, отговор
ки стандартные: мальчишки не
подготовлены к труду — запра
вить резец не могут, мерительный 
инорумеят -в глаза не видали, а 
уж о марках материала, режиме 
его обработки и говорить нечего.

Николай Алексавдрович убеж
ден; нужно ребят конкретным 
делом и заработком заинтересо
вать. Добился, ■чтобы на каждого 
наряды открывали, работу опла
чивали. Часто рассказьшал ребя
там о взаимосвязи цехов объеди
нения, рабочих разных тфофес- 
сий. Слова убеждения подкреплял 
контролем за работой,,за учебой в 
школе, за тем, как проводит под
росток свободное время, сораши-

он все время был ря
дом. А  это очень важно, когда 
взрослый всегда рядом с подрост
ками. «Соберутся ребята, — рас
сказывает Николай Александро
вич, — начнут фильм обсуждать. 
Один восторг: «Этот ка-а-к даст, а 
тот ка-ак врежет!..». Спросил их: 
стоит ли увлекаться, кто кому и 
как «врезал»? Не лучше ли поду-^ 
мать -г- за что? Тогда они о войне 
меня стали спрашивать. Вопрос 
подкинули иепростой: «Когда в 
немцев стреляли — жалко было 
или нет?». Рассказал им о тех 
т я х , у  ненависти к врагам за их 
злодейства, прямо ответил, что, 
когда стрелял, ни страха, ни ко
лебаний не испытывал. А  вот пос
ле боя, глядя на трупы врагов, 
порой задумывался: (кем они были, 
почему пошли воевать, кто й как 
заставил их жечь на нашей зем
ле дома и убивать.

Вместе с подростками идет Си- 
доркин на военные фильмы. В 
дневнике его почти рядом две 
записи; «Ходили смотреть фильм 
«Иди и смотри». «Обсуждали 
фильм «Конвой». Когда говорили 
ребята об этих фильмах, перешел 
разговор на то, что и им — неда
лек день — придется в армию ид
ти. Мальчишки незаметно стали 
хвастать, мол, там-то себя по
кажут».

— А  ведь солдатами вы будете 
неважными, — вдруг охладил их 
пыл Николай Александрович. — В 
рост вымахали, а мускулы, как 
кисел^». Попадете в переделку, вас 
любой одним кулаком уложит. 
Сибиряков фрицы боялись за их 
силу, ловкость, бесстрашие. А  вы? 
За два месяца в учебке сильными 
не станете.

Оторопели пацаны, а Николай 
Александрович предложил: «В бы
товке турник сделаем* — перед 
работой подходите, начинайте 
мышцы накачивать». Т еп ^ ь  это 
стало правилом — на турнике не
сколько раз подтянулся, а уж по

сле натягивай рабочую куртку. 
Вместе с Сидоркиным узнали ре
бята дорогу в тир, футбольную 
команду организовали, стали 
играть со своими ■сверстниками 
из школы № 35.

Вот так день за днем... Крехшут 
ребята физически и морально, 
учатся противостоять дурному и 
собственной неорганизованности. 
Всеми уважаемый в цехе слесарь 
кавалер ордена Трудовой Славы 
А. Ф. Каличкин сказал о Николае 
Александровиче: «Он для молодых 
ребятишек, как отец. Хороший, 
настоящий отец. Я думал: из
Сереги Нет^естных ничего пут- 
ншю не выйдет, а сейчас вижу — 
хорошо работает парнишка». Се
режа несколько раз уже завоевал 
звание лучшего по профессии сре
ди молодых рабочих Объединения, 
ему присвоен второй разряд сле
саря-инструментальщика. На зар
плату помог ■ маме пальто ку
пить.

От многих подростков отвел бе
ду Николай Александрович, но 
борьба эта трудная, и в рабочее 
время не уложиться, воспитывая 
подростков. Нередко после работы 
идет на Степановку, стучится в 
двери семей, где живут его воспи
танники.

...Сегодня идет к МурзиныМ'. Че
тыре пары глаз встречают его по- 
разному. Мать Валеры смотрит с 
затаенным страхом, сам он недоу
менно, удивленно, вертят головами 
младатие братья. «Что сьш-то на
творил?» — торопит мать. Ни
колай Александрович начинает 
рассказывать, что Валерий хоро
шо учится профессии, с заданием 
справляется;. Проясняются мате
ринские глаза, приосанивается 
Валера, завязывается семейный 
разговор. Постепенно Сидоркин 
и замечания свои выскажет, но 
они уже мать не пугают, востри- 
вимаются по-доброму. Она и са
ма сьгаа то поругает, то похва
лится им: с получки купил
младшему брату обновку, со сле-

. дующей обещал другому... От 
Мурзияьк идет Николай Алек
сандрович в другой дом. Там своя 
беда — отчим груб, мальчишка 
сегодня был, в цехе сам не свой...

Да, не только ребят приходится 
воспитывать мастеру Н. А. Сидор- 
кину. Иной раз и с рабочими, у 
которых учатся мальчишки про
фессии, приходится вести крутой 
разговор. Однажды наблюдая та
кую сцену: стоит в цехе среди 
рабочих мальчишка, рассказывает 
грязный анекдот, а все вокруг по
ощрительно смеются. «Сына свое
го за такое похвалил бы?» — рез
ко Сидоркин спросил одного из 
смеющихся...

Многие, глядя на Сидоркина, 
сталш к ребятишкам относиться 
по-отечески. Подошел как-то к 
мастеру пожилой рабочий: «Пой
дем, Александрович, вроде твой 
парень нож мастерит». Вовремя 
пресекли они опасное занятие.

Мастер производственного обу
чения стал в колл’ективе челове
ком заметным, нужным. С его 
прткодом изменилось отношение 
к молодым рабочим, им стали 
больше доверять, охотно учить. 
Бьшает теперь, что опытному, но 
злоупотребляющему вином рабо
чему говорят: «Лучше мы вм'есто 
тебя пацана возьмем, он надеж
нее».

...Н. А. Сидоркин два года назад 
прочитал в «Красном знамени» 
письмо однополчанина Анатолия 
Петровича Виноградова, который 
разыскивал его, Сидоркина. Вое
вали они вместе на одном «Т-34». 
В одном из боев Сидоркин вьгаес 
Виноградова из горящего танка.

Война уже давно отгремела А  
вот живут в человеке всю жизнь 
желание и умение помочь попав
шим в беду

Г. СОБОЛЕВА, 
редактор многотиражной газеты 
объединения «Сибэлектромотор».

г. Томск.
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Продолжая широко комментировать выступление 

|Генеральнаго секретаря ЦК КПСС М. С. Го1йй«ва 
по советскому телевидению, мировая печать, вид
ные политические и общественные деятели равных 
стран подчеркивают: Советский Союз считает, что 
авария на Чернобыльской, равно как и аварии на 
американских, английских и других атомных стан
циях, ставит перед всеми государствами очень 
серьезные вопросы, которые требуют ответственно
го отношения. СССР выступает за меры по обес
печению безопасного развития мирной ядерной 
деятельности, за решение главной проблемы — как 
прекратить гонку вооружений, как избавить мир 
от ядерной угрозы, и выдвигает с этой целью кон
структивные мщ>ные инициативы. Советский Союз 
призывает СШ А со всей ответственностью взвесить 
меру опасности, нависшей над человечеством, при
слушаться к мнению мирового сообщества и делом 
продемонс^цровать .свою заботу о жизни и здоро
вье людей. Сообщая о встрече М. С. Горбачева с 
А. Хаммером и Р. Гейлом, зарубежные средства 
массовой информещии выделяют высказывания со
ветского руководителя, в котором он квалифици
рует поведение Вашингтона в связи с аварией как 
постыдную спекуляцию- на несчастье, беспардон
ные попытки использовать случившееся, чтобы ди
скредитировать всю политику Советского Союза, 
посеять недоверие к его миролюбивым инициати
вам.

ПРАГА. Авария на Чернобыльской АЭС, реак
ция на нее стали проверкой политической морали, 
пишет газета «Руде право», Вновь проявились два 
подхода, две линии поведения. Правящие круги 
США и других западных стран попытались ис
пользовать происшествие для торпедирования диа
лога между Востоком и Западом, оправдания гон
ки вооружений. Социалистические страны и мил
лионы людей во всем мире .восприняли аварию как 
предупреждение, что ядерная эпоха требует нового 
политического мьппления, новых ответственных 
действий, которые щжо демонстрирует Советский' 
Союз своими новыми конструктивными мирными 
инициативами. Атом должен служить ми1>у.

ВАРШАВА. Выступление М. С Горбачева, несо
мненно, дредставляет собой важнейшее политиче
ское событиё, подчеркивает .«Трибуна люду». Вь!- 
двинутые им предложения по решению проблем 
безопасности атомной энергетики свидетельствуют 
о серьезном, ответственном и смелом подходе СССР 
к решению новых проблем, которые совдает быст
рое развитие техники и науки. Вновь подтвержде
на миролюбивая внешнеполитическая концепция 
СССР. Большое значение имеют продление в одно
стороннем порядке моратория на ядерные взрывы' 
до 6 августа текущего года, призыв к США еще 
раз серьезно проанализировать сложившуюся си
туацию и присоединиться к этой советской ини
циативе/ предложение советского руководителя 
встретиться с президентом США Р. Рейганом для 
обсуждения щюблем, связанных с запретом ядер- 
иых испытаний. Ответ на эти предложения станет 
■проверкой политической морали американской ад
министрации.

УЛАН-БАТОР. Глубоко взвешенным ответом на 
политику милитаризма и оголтелого антисоветизма, 
■проводимую США, назвала «Унэн» новые мирные 
инициативы Советского государства. Эти предложе
ния отвечают благу всего человечества. Они под
тверждают, что СССР, страны социализма настой
чиво и последовательно ведут борьбу за оздоровле
ние политического климата на планете, за мир без 

торжество разума над ядерным безумием. 
ВЕНА. Представитель МАГАТЭ заявил, что ге

неральный директор Международного агентства по 
атомной энергии X. Блике положительно воспри
нял выступление М. С. Горбачева, считая, что оно 
будет содействовать усилению и наращиванию ме
ждународных мер в области обеспечения безопас
ности мирного использования ядерной энергии.

НЬЮ-ЙОРК. П1>едставитель генерального секре
таря ООН заявил, что Перес де Куэльяр приветст
вовал советское предложение учредить механизм 
по обмену информацией в связи с ядерными ава- 

9** назвал также важным предложений 
о  Горбачева встретиться с президентом США 
Р. Рейганом и_ договориться о запрете всех ядер- 
ных испытаний. Перес де Куэльяр выразил надеж
ду, что это предложение будет изучено в Вашин
гтоне.

Сопредседатель международного движения «Вра
чи за предотвращение ядерной войны» (США)
■в. Лаун приветствовал конструктивные инициати
вы, выдвинутые Советским Союзом, дал высокую 
оценку его решению щюдлить свой односторонний 
мораторий на ядерные исшятаиия до 6 августа ны
нешнего года. Б. Лаун обратился с настоятельным 
призывом к администрации США воспользоваться 
предоставленной возможностью и содействовать 
установлению взаимного моратория, который отве
чает интересам каждого государства и представля
ет собой самую многообещающую стратегию разо
ружения. Прекращение испытаний явилось бы за
слоном для создания новых дестабилизирующих 
систем оружия. В призыве подтведждается авто
ритетное мнение ученых мира о том, что морато
рии поддается практической проверке.

ПАРИЖ. Газета «Монд» отмечает, что советское 
■предложение США по поводу соглашения о за
прещении испытаний атомного оружия, которое 
могло бы быть подписано в Хиросиме, придает до
полнительную весомость продленному СССР мора- 

на проведение ядерных взрывов,
БОГШ. Видный деятель западногерманской сво

бодной демократической партии, эксперт парла
ментской фракции СвДП по внешнеполитическим 
вопросам 1. Шефер заявил, что Западу следует со 
всей серьезностью ^отнестись к советским предло
жениям по ядерной энергетике и не усматривать 
в них некую пропаганду. Г. Шефер' приветствовал 
заявление советского руководителя о дальнейшем 
продлении односто1)оннего моратория на все ядер- 
яые испытания. Теперь слово за США, они долж
ны сказать миру, намерены ли они вообще пре
кратить свои ядерные взрывы и когда они были 

вступить в соответствующие переговоры 
с СССР и другими ядерньтми державами о запре
щении таких испытаний.

В то же время офтщиальный представитель пра
вительства ФРГ, выразив удовлетворение по по
воду советских предложений, деланно высказал не- 
доетльство тем, что Советский Союз уличил ФРГ 
и США в стремлении использовать аварию на 
'Чернобыльской АЭС для того, чтобы поставить 
преграды на пути развития и углубления диалога 
между Востоком и Западом, оправдать гонку ядер
ных вооружений.

ТОКИО. По сообщению газеты «Асахи», министр 
иностранных дел Японии С. Абэ заявил в парла
менте, что <;оветское предложение «выбрать Хиро
симу в качестве места проведения американо-со- 
'тетскои встрече на высшем уровне само по 
■Обладает щжтягательной. силой, однако я не ду
маю, что в нынешних условиях США могут легко 
принять его». '

Мы приветствуем продление Советским Союзом 
моратория на проведение ядерных испытаний. Этот 
шаг свидетел1лтвует о последовательности Моск- 
■вы, стремящейся к переговорам о запрещении 
■ядерных в^ывов, пишет газета «Майнити». Ре
шение вопроса о полном запрещении ядерных ис
пытаний сейчас целиком зависит от США. Вашинг- 

. тон дол:жен пойти на переговоры на высшем уров- 
I не по вопрвсу о полном запршцении ядерных ис- 
I пытаний, чтобы вывести из тупика переговоры по 
I ядерному разоружению.
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Сегодня — 
Международный 

день музеев С в и д е т е л и  и с т о р и и
Своеобразие художествен

ного музея связано во мно
гом с историей возникнове
ния его коллекции. В 1922 
году в бывшем особняке зо
лотопромышленника Аста
шова открылся музей исто
рии ди революции (сейчас ис
торико-архитектурный му
зей). В не.м были три отде
ла: истории, природы и ху
дожественный. В последний 
в 1929—1932 годах и посту
пили произведения русских 
и западноевропейских худо
жников из Государственного 
музейного фонда и Третья
ковской галереи. Они стали 
той основой, на которой 
строилось и строится по сей 
день дальнейшее комплекто
вание фондов и которая по 
сути определила профиль 
будущего художественного 
.музея.

Попытаемся вспомнить 
первую экспозицию в ста
ром, здании и сравнить ее с 
сегодняшней. Иной стала 
структура, точнее сказать, 
художественный образ. Эк
спозиция, сохранившаяся на 
старых фотографиях, вос
принимается бесконечным 
калейдоскопом эпох, имен 
художников, йроизведений, 
размещенных в трех-четы- 
рехъярусной системе. В но
вых залах картины «не ме
шают» друг другу. Изменил
ся сам принцип построения 
экспозиции. По всем разде
лам искусства введена, на
сколько позволяет собрание, 
хронологическая последова
тельность. Это дает возмо
жность проследить этапы 
развития искусства.
Нельзя сказать, что получа
ется целостная картина. К 
примеру, в залах западно
европейского искусства — 
несколько полотен голланд
ских и фламандских масте
ров XV II века, их продол-

Футбол

НАЧАЛИ  

С  ПОБЕДЫ
в прошедшую пятницу в 

семи городах Сибири и
Дальнего Востока состоя
лись матчи третьего тура 
команд четвертой зоны вто
рой лиги класса «А », участ- 
в.ующих в первенстве СССР 
по футболу.

Хозяин поля «Манометр» 
принимал футболистов из 
Красноярска. Что каса
ется начавшегося сезона, 
обе команды — и «Мано
метр», и «Автомобилист»^— 
имели в активе по одному 
очку из четырех, 1правда, 
гости два первых матча иг
рали дома, томичи — ,на 
чужих полях.

...Пр свистку Оудьи рес
публиканской категории 
В. Воропай (г. Влагове-
щенок) команды вышли на 
поле. С приветственным 
словом обратился к зрите
лям и участникам' встречи 
председатель облспорткоми- 
тета В. Н. Скрнпко.

Мяч в игре. Томичи с 
первых же минут .повели 
активные атаки, часто об
стреливая ворота гостей, ко- . 
торые защищал В. Буфалов 
(в прошлом томич). «Мано
метр» играл широко, ис
пользовал фланговые ата
ки, тем самым ставя за
щитников «Автомобилиста» 
в затруднительное положе
ние. И вот наступила раз
вязка. Воспользовавшись 
замешательством краснояр
цев в штрафной площади, 
центральный нападающий 
томичей С. Демчук на 25-й 
минуте матча открыл счет. 
1:0.

Желая отыграться, гости 
усиливают атакующие дей
ствия, но они эпизодичны, 
малопродуктивны. У  томи
чей же пока все Тголучает- 
ся: и пас, и обводка, н уда
ры I10 воротам. На 41-й ми
нуте мяч вторично побывал 
в сетке ворот «Автойобили- 
ста». Ав.тор гола — Ю. Жид
ков. Со счетам 2:0 команды 
ушли на отдых.

Вторая половина встречи 
прошла в более спокойной 
обстановке'. Казалось, что 
красноярцы смирились с 
поражением. Томичи, буду
чи хоа.яевами положения, 
строго выполняли установку 
тренера на ровную ' игру. 
Следует ряд замен у обеих 
команд, и если у «Автомо
билиста» они не изменили 
рисунка игры, то «Ма
нометру» придали как бы 
второе дыхание. Вышед
ший на замену Э. Франк 
под занавес матча провел 
третий мяч в ворота гостей. 
3:0.

Присутствовавший на
встрече заслуженный ма
стер спорта, заслуженный 
тренер СССР Г. Д. Качалин, 
встречаясь после игры с 
болельщиками, дал положи
тельную оценку игре нашей 
команды.

Лучшие игроки матча: у 
гостей —■ В. Якунин, у  хо
зяев поля — С. Демчук. 
Оба награждены призами 
областной федерации футбо
ла.

О. МИРЕЦКИЙ.

В феврале этого года была открыта постоянная экспозиция областного 
художественного а^зея. Сегодня, во Всемирный день музеев, мы предла
гаем совершить небольшой экскурс по этим залам.

жают работы художников 
Франции, Германии, Испа
нии X IX  века. А  X V III век 
не представлен из-за отсут
ствия работ в собрании. В 
залах советского искусства 
мы не увидим картин соро
ковых годов. Восполнять эти 
пробелы в экспозиции — за
дача научных сотрудников 
музея.

Бее, кто успел познако
миться с новой постоянной 
экспозицией, обратили вни
мание на то, что советское 
искусство представлено
творчеством только томских 
художников. Собрание дол
гое время пополнялось лишь 
работами местных мастеров. 
Произведения повествуют о 
художественной жизни на
шего города. 1918 год... В 
Томске открывается народ
ная художественная акаде
мия. Это была первая по
пытка положить начало 
высшему художественному 
образованию в Сибири. В 
музее сейчас экспонируется 
автопортрет основателя
академии К. К. Зеленевско- 
го. В 1919 году создается 
студия ИЗО. В нее входит 
Н. С. Шульпинов — автор 
пленэрного пейзажа «Зим
ний день». С конца 1919 го
да в Томске работает не
большая группа футуристов. 
О. Янкус, Е. Машкевич — 
представители этого объеди
нения, с их работами могут 
познакомиться посетители. С 
1925 года создается филиал 
«Ассоциации художников 
революционной России». 
Н. Ф. Смолин, председатель 
Томского отделения АХРР, 
представлен работой «Ком
сомолия».

Период с 1946 года, когда 
была основана Томская ор
ганизация Союза художни
ков, й по сегодняшний день 
представлен лучшими по
лотнами современных ху
дожников—Г. Н. Завьялова, 
В. В. Черемйна, К. Г. За- 
лозного, Г. М. Ламанова, 
Ал. А. Шумилкина, Я. Я. 
Панова. Этот раздел экспо
зиции наиболее подвижен. 
Он постоянно будет попол
няться работами . и новыми 
именами авторов, которые 
продолжат летопись худо
жественной жизни Томска.

Часто зрители спрашива
ют, какие произведения яв
ляются особой гордостью 
музея. Можно выделить He- 
сколько шедевров, и преж
де всего русского искусства. 
Это первоклассные парные 
заказные портреты москов
ских купцов супругов Ма
зуриных. Автор — В. А. 
Тропинин. А. А  Мазурин 
написан за письменным сто
лом с пером в руках. Как 
правило, изображение куп
цов у Тропинина сопровож
далось атрибутами. В заказ
ных портретах он всегда 
старался учитывать пожела
ния заказчиков, соблюдая 
меру «сообразности и сораз
мерности», которая, по мне
нию А. С. Пзппкина, являет
ся признаком «истинного 
вкуса».

Монументально, устойчиво 
расположилась А. Ф. Мазу
рина в парном портрете. 
Этот прием монументально
сти, навязчивой фронталь
ности художник намеренно 
использует, чтобы подчерк
нуть «купеческое достоинст-
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во» женщины. Живопись, 
построенная на вариациях 
темно-коричневого колорита, 
оттеняет лицо и руки (им 
Тропинин всегда уделял 
главное внимание).

Те же акценты расстав
лены в портрете О. А. Кип
ренского «Читающий у 
свечи» — одном из лучших 
в собрании. Только здесь 
художник пользуется не 
цветовым, а скорее свето
теневым эффектом. Сочета
ние теплых светящихся 
ксасновато-коричневых то
нов придает образу особый 
лиризм и задушевность. Лю
бопытно, что «Читающий у 
свечи» и одновременно на
писанная «Ворожея со све
чой» явились подготовкой к 
картине «Сивилла Тибур- 
тинская». Художника волно
вала проблема искусствен
ного освешения, чтобы, как 
говорил Кипренский, «хоро
шо выучить краски и осве
щение при огне». Такие за
дачи ставили перед собой 
многие художники-роман
тики на рубеже 1820—1830 
годов.

Истинной гордостью наше
го музея является «Портрет 
А. В..Касьянова» В. А. Серова. 
О значимости этого этапно
го произведения в творчест
ве художника хорошо ска
зал Б. М. Кустодиев: «За
портреты Касьянова и Гир- 
шмана я отдал бы все его 
ранние портреты». И. Э. 
Грабарь относит это произ
ведение к «злым», «обли
чительным». «Портрет Кась
янова» привлекает внимание 
и современных исследовате
лей русского искусства.

Среди западноевропейских

ПО СЕКРЕТУ... Фото А. Кузярина.

мастеров следует особо от
метить прекрасные ра^ты 
фламандского художника 
XV II в. Давида Тенирса 
Младшего «Жертвоприноше
ние Авраама», голландского 
художника X V III в. Изака 
ван Остаде «Пирушка», 
француза Пьера Миньяра 
Младшего «Портрет дамы». 
Впервые зрители встретят
ся с новыми работами «Хри
стос и самаритянка» неиз
вестного фламандского ху
дожника X V II в., «Корабле
крушение в бурю» И. К. Ай
вазовского, «Версаль» А. Бе
нуа. В ближайшее время в 
экспозицию будет введена 
новая картина Б. М. Кустоди
ева «Яблоневый сад», приоб
ретенная недавно в частной 
коллекции Ленинграда!.

Небольшой зал отведен 
под экспозицию древнерус
ской живописи.

Несколько слов о рестав
рации в музее. Реставриро
ванные произведения мож
но встретить в постоянной 
экспозиции всех разделов. 
Как правило, зритель видит 
TOjfbKo итог большой и кро
потливой работы. Сам же 
процесс реставрации скрыт 
от постороннего глаза. Цель 
выставки реставрированных 
произведений, которая . от
крывается сегодня, — пока
зать процесс второго рожде
ния живописного полотна. 
На одних мы увидим осто
рожную заделку прорывов 
холста, на других — подве
дение его кромок, дублиро
вание, процесс расчистки и 
тонировки красочного слоя. 
Спасенные произведения 
русского, советского и зару
бежного искусства вновь 
войдут в мир прекрасного, 
отражая историю ушедших 
в ггрошлое эпох.

В. ФЛЕГОНТОВА.

В гостях 

у скульптора
I

Последнюю в этом' учеб
ном году встречу клуб 
любителей искусств при 
научно-технической биб
лиотеке ТЛИ провел в 
мастерской томского
скульптора Д. А. Строч- 
ковой. Джемма Ад^ксан- 
дровиа познакомила гос
тей со своей работой над 
керамическим панно для 
интерьера школы № 9. 
Его название — «Окно, 
открытое в мир».

Гости скульптора смог
ли познакомиться также 
■и с работами для детско
го комбината Академго
родка, для оформления 
интерьера общежития ме
дицинского института.

Выпускница Москов
ского художественного 
института имени Сурико
ва, участница многих вы
ставок, член Союза ху
дожников СССР Д. А. 
Строчкова рассказала лю
бителям искусств о своем 
творческом пути.

Р. ГОРСКАЯ.

Анонс Все куклы в гости
На днях в Томике начнется большой праздник искус

ства — Второй фестиваль театров кукол Сибири и Даль
него Востока. Он продлится с 20 по 26 мая. Свои лучхпие 
спектакли покажут кукольники десяти городов региона: 
Томска, Абакана, Братска, Барнаула, Владивостока, 
Красноярска, Магадана, Омска, 'Улан-Удэ, Петропавлов- 
ска-Камчатского. Среди них есть театры «солидного» воз
раста. Например, Омскому театру — полвека. Краснояр
скому краевому — 48 лет. А  хозяин фестиваля — Том
ский областной театр — в эти майские дни отметит свое 
40-летие.

Юбилейный сезон стал для томичей памятным: за со
здание спектакля «С чего начинается Родина», посвя
щенного 40-летию Победы, коллектив отмечен званием 
лауреата прем1ии Томского комсомола.' Достойным по
дарком X X V II съезду партии стал спектакль «Сказ о 
Мальчише-Кибальчише» по А. Гайдару. Театр был уча
стником культурной программы международной встречи 
«Эсперантисты в борьбе за мир и разоружение». Спек
такль «Русская соль», сыгранный на эсперанто, был вос
торженно прин!ят советскими и зарубежными зрителями.

Ест4> среди участников фестиваля и совсем еще 
«юные», но уже сложившиеся театры, такие как Абакан
ский, Камчатский, Магаданский. Им нет еще и десяти 
лет.

«Театр кукол — это особое, очень сильное и действен
ное театральное оружие», — сказал народный артист 
СССР. Герой Социалистического Труда С. В. Образцов. 
На современной кукольной сцене решаются отнюдь не 
«игрушечные» проблемы. Ставятся не только сказки для 
детей, но и пьесы глубокого социального, философского 
содержания.

Фестиваль откроется спектаклем Камчатского театра 
«Жеребенок» по «Донским рассказам» М: Шолохова. Ма
гаданцы представят «Праздник Солнца» по пьесе чукот
ской поэтессы А. Кымьггваль. Участниками фестиваля 
будут два театра из Красноярска. Спектакль по пьесе 
В. Синакевича «Крьшья» (сценический вариант сказки 
Г. X. Андерсена «Гадк1ий утенок») покажет краевой те
атр, а городской — постановку «Мягко сказано» (пьеса 
В. Петрова).

Абаканцы были хозяевами первого фестиваля в 1983 
году. В Томок они привезут два спектакля—«До третьих 
петухов» В. Шукшина и «Все кувырком» Д. Биссета. 
Ератчане сыграют гайдаровского «Маль'чиша-Кибальчй- 
ша» (пьеса Н. Давыдовой). Спектакль Бурятского театра 
«Кто заплетает гривы лошадям?» М. Азова и В. Тихвин
ского построен на традициях древнебурйтокого фолькло
ра. Он расоказьшает о том, как мальчики становятся 
мужчинами, проходя через страх, боль, сострадание. 
Приморский театр представит спектакль «Мистер Тви- 
стер» С. Маршака. Ну а хозяева феепшаля покажут 
спектакли «Самый правдивый» по пьесе известного со
ветского сатирика Г. Горина и «Русская соль» Ю. Сидо
рова.

Спектакли будут проходить в новом здании ТЮЗа (пе
реулок Нахаиовича, 4), в театре кукол (переулок Коопе
ративный, 4), а также в домах культуры и клубах горо
да. В ваключение фестиваля состоится конференция 
«Режиссерский замысел и его воплощение 'з спектакле».

Э. КУЗНЕЦОВА, 
заведующая литературной частью Томского 

областного театра кукол.

ПОГОДА
Сегодня переменная об

лачность, местами слабый 
кратковременный дождь, ве
тер юго-восточный, 7—12
метров в секунду, темпера
тура 12—17 градусов тепла. 
В Томске без осадков, ветер 
юго-восточный', 7-—12 метров 
в секунду, температура 15— 
17 градусов. •

19—20 мая — переменная 
облачность, местами крат
ковременный дождь, гроза, 
ветер западный, 7— 12 мет
ров, температура ночью 3— 
8, днем 9—14, по югу до 18, 
во второй половине срока 
по югу до 23 ’'радусов теп
ла.

Те л е в и д е н и е
ВОСМРЕСЕНЬЕ, 1В мая

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ДЕНЬ МУЗЕЕВ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.46. —  
Ритмическая гимнастика, 9.25 
— 20-й тираж «Спортлото».
9.35 — «Будильник». 10.05 •—
«Служу Советскому Союзу!» 
11.05 — «Утренняя почта».
11.35 — «Клуб путешественни
ков» . 12.35 — «Музыкальный 
киоск». 13.05 — «Сельский 
час». 14.05 — «Международ
ный день музеев». Обозрение. 
14.40 — Чемпионат мира по 
боксу. 15.40 — «Мир расте
ний». 16.25 — Велогонка Ми
ра. 16.45 — «В гостях 1у сказ

ки». «Клякса на сказке». 18.05
— «Международная панорама».
18.50 — Художественные филь
мы народного артиста СССР 
кинорежиссера С. Герасимова. 
«В начале славных дел». 1-я 
и 2-я серии. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Обращаясь к друзь
ям». Премьера документально
го тел^ильм а. 22.30 — «На
родные мелодии». 22.40 — Но-, 
вости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — Утренняя гимнасти

ка. 8.15 — «табор уходит в не
бо» . Художественный фильм.
9.50 — Программа Туркменско
го телевидения. 11.00 — «М а
мина школа». 11.40 — Чемпио
нат Европы по регби. Сборная 
Португалии — сборная СССР. 
12.15 — «Русская речь». 12.45
— «В мире животных». 13.45
— «Э т а н  зарубежного филь
ма». «Банковый билет в мил

лион фунтов стерлингов». (Ан
глия). 15.15 — Мультиплика
ционные фильмы киностудии 
«Союзмультфильм». 15.35 —
«Ставка больше, чем жизнь». 
2-я серия. — «Отель «Эксельс- 
сиор». 16.40 — «Мир и моло
дежь». 17,15 — «Единственный 
свой человек». Премьера доку
ментального телефильма. 17.35
— Премьера телеспектакля
«Пока я жив. я с тобой...» 
18.20 — «Генерал Лебеденко — 
жизнь, как факел». Докумен
тальный телефильм. il8.40 —
«Из сокровищницы мировой 
музыкальной культуры». Му
соргский. 19.30 — «Рассказы
вают наши корреспонденты». 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Кубок Европы 
по стендовой стрельбе. 20.35— 
Чемпионат Европы по борьбе 
самбо. 21.00 — «Время». 21.35
— «Музей на Делегатской». 
Русское '-.текло. 22.15 — Чем
пионат СССР по футболу. 
«Шахтер» — «Зенит»,

В о6щест1 енной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 104.

На следующей неделе 
ведут прием:

во вторник, 20 мая, 
с 15 до 18 часов, — 
Е. Н. Крымский, член сове
та общественной приемной; 
в среду, 21 мая,. с 8 до 11 
часов, — Т. В. Крестовозд-

ТЕЛБВВДКНИЕ: 
Н А Б У Д У Щ Е Й  

Н Е Д Е Л Е
«СЛУЖБА ЗДОРОВЬЯ» 

Министерство здравоохране
ния СССР, Всесоюзный карди
ологический научный центр 
Академии медицинских наук 
СССР и Сибирский филиал 
ВКНЦ 13—1-4 мая провели в 
Томске Всесоюзное совещание 
«Оценка размера и тантина 
лечения острого инфаркта 
миокарда». Об основных вопро
сах, обсуи1давшихся на этом 
совещании, рассказывают
23 мая, в 19.20, участнини пе
редачи, в которой принимает 
участие директор Сибирского 
филиала ВКНЦ АМН СССР 
академии АМН СССР Р. С. Кар
пов.

«МЕЖВУЗОВеНИИ 
УНИВЕРСИТЕТ 

ПОДВОДИТ ИТОГИ»
Идейно-нравственное, эсте

тическое воспитание молоде
жи — дело всеобщее. Оно ка
сается всех. Этот вывод под
тверждается еще раз при зна
комстве с деятельностью- на
родного межвузовского универ
ситета искусств, родившегося 
в Томске. Тысячи юношей и 
девушеи, занимаясь а универ
ситете, открыли для себя мно
го нового в музыке, живописи, 
театре.

Об итогах минувшего учеб
ного года в университете, о

виженская, генеральный 
директор объединения «Обл- 
швейбыт»;

в пятницу, 23 мая, с 10 до 
13 часов, — Ю. М. Солодов- 
никова, заместитель началь
ника областного управления 
юстиции.

его проблемах и пойдет раз
говор в нашей передаче 20 мая, 
в 20.15.

«ЖИВЫЕ HCYOKH»
Среди тех ноллективов, ко

торые включились во II Все- 
соютый фестиваль народногб 
творчества, — участник всесо
юзных и всероссийский смот
ров, конкурсов и фестивалей, 
лауреат премии Томского обко
ма комсомола, народный само
деятельный коллектив — хор 
русской пеейи завода режущих 
инструментов. В нынешнем го
ду хор отметил свое 15-летие. 
Все эти годы были наполнены 
вдохновенной творческой рабо
той по пропаганде народной 
песни, по сохранению для по
колений жемчужин сибирского 
фольклора.

С этим моллектнвом вас ждет 
встреча в нашей программе 
«Живые истоки» 23 мая, в 
20.15.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ДРАМЫ
18 мая. «Район посадки не

известен» — 19.
МУЗКОМЕДИИ

19 мая. Прощальный концерт
— 19-30.

Д в о р е ц  зрелищ  
и с п о р т а
18 мая. «Самая обаятельная 

и привлекательная» — 19.
19 мая. «Тревожный вылет»

— 19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
16 мая. «Одиночное плава

ние» — 9, 12-40. 14-30, 16-20, 
18-20, 20-10, 21-50, Клуб «Сол
нышко». Фильм «Дайте нам 
мужчин» — 10-50.

19 мая. «Любовь и аэроби
ка» — 9-40, 11-30. 16-20, 18-20, 
21-50. Дружинный пионерский 
сбор школы № 2. Фильм «Дай
те нам мужчин» — 13-20. «Оди
ночное плавание» — 20-110. 

имени М. ГОРЬКОГО
18 мая. «Ошибка молодости»

— 8-40, 10-20. 12, 13-40, 15-20, 
17, 16-40, 20-20. 22. «На 1фаф- 
ских развалинах» — 9. «Оста
лись только слезы» — 10-20, 
12, 13-40, 115-20. 17. 18-40, 20-20, 
22

19 мая. «На графских разва
линах» — 9. «Салон красоты»
— 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. «Странная ис
тория доктора Джекила и мис
тера Хайда» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10; 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
18 мая. «Самраат» (две се

рии» — 8-40, 11-10, 13-40, 18-10, 
18-40, 21-10. «Ошибка молодос
ти» — 9, 12-40. 16-20, 18-10, 
21-50. «Прынюи» — 14-30, 20. 
«Умные вещи» — 10-30.

19 мая. «Салон красоты» —
9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Странная ис
тория доктора Джекила и мис
тера Хайда» — 8-40, 12-il0. 14, 
16, 17-50, 19-40, 21-30. «Горы 
зовут» — 10-30.

«ПИОНЕР»
18 мая. Мультсборник «Пан

телей и Пугало» — 9, 11. «Мо
сква—Кассиопея» — 13, 15. 17. 
«Жестокий романс» (две се
рии) — 19-10.

19 мая. Мультсборник «Пан
телей и Пугало» — 9, 11. «Мо
сква—Кассиопея» — 13. 15, 17. 
«Из жизни Потапова» — 19,
21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
18, 19 мая. «Развод по-италь

янски» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-30. «трю
кач» (две серши) — 9, 11-30, 
16. 18-30, 21. «Здесь тебя не 
встретит рай» — 14-10.

«СИБИРЯК»
18 мая. «Золотой тюлень» — 

9-20. «Самая обаятельная и 
привлекательная» — Ц, 12-40, 
14-20, 18, 17-40, 19-20, 21.

19 мая. «Судьба барабанщи
ка» — 9-20. «Самая обаятель
ная и привлекательная» — 11, 
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
18 мая. «Фронт в тылу вра

га» (две серии) — 15, 18, 21.
«АВАНГАРД»

18 мая. «Гибель «Аполлонии»
— 17. 19, 21.

ДОМ НУЛЬТУРЫ 
«СИВКАБЕЛЬ»

18 мая. «Змеелов» — 17, 19. 
21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
18 мая. «Фронт за линией 

фронта» (две серии) — 18.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
18 мая. «Пять минут страха»

— 15, 17, 19.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

ГПЗ-5
' 18 мая. «Веселенькое вос

кресенье» — 19.

Томский ордена Октябрь
ской Революции и «фдена 
Трудового Красного Знаме
ни государственный уни
верситет Имени В. В. Куй
бышева. ОБЪЯВЛЯЕТ КОН. 
КУРС на замещение ва
кантных должностей про- 
фессорско - преподаватель
ского 1Состава; профессора 
кафедры петрографии; до
цента кафедры истории 
древнего мира и средних 
веков.

Документы на конкурс 
принимаются в течение ме
сяца 00 дня 0|Публикования 
объявления в газете по ад
ресу: 634010, Томск, пр. Ле
нина, 36, университет,. учеб

ная часть.

ГАСТРОЛИ
САРАТОВСКОГО АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА

ОПЕРЫ и БАЛЕТА им. Н. Г. ЧЕРНЫШЕВСКОГО
с 1 по 29 июня

S помещении Томского театра драмы

1, 16
«ИВАН СУСАНИН»

2, 15, 25

«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО»
3, 13

«БРАЧНЫЙ ВЕКСЕЛЬ»
4, 17

«ЖИЗБЛЬ»
5 (10 час.), 22 (12 час.)

Премьера
«СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА’

5, 22
«ЕВГЕНИЙ ОНЕГИН»

6, 14, 20, 27
«ЮНОНА» и «АВОСЬ»

7, 24 •
«ЛЮЧНЯ ДН ЛАММЕРМУР»

8, 29 (12 час.)
«ГАДКИЙ УТЕНОК»

8, 18, 29
«ПРЕКРАСНАЯ ГАЛАТЕЯ»

9, 19
«БАХЧИСАРАЙСКИЙ ФОНТАН»

10, 26
«УКРОЩЕНИЕ СТРОПТИВОЙ»

11, 18 (10 час.)
«ВОЛШЕБНЫЕ БУКВЫ»

П, 23
«СОТВОРЕНИЕ МИРА»

12, 21
«АИДА»

15 (12 час.), 25 (10 час.)
Премьера

«ПРИКЛЮЧЕНИЯ КОЛОБКА»
28

Премьера
«МОЦАРТ И САЛЬЕРИ» 

«РЕКВИЕМ» В. Моцарта
(концертное. исполнение).

Начало вечерних спектаклей — в 19 час. Касса работа
ет с 10 до 19 час.

(Справки по тел. 2-28-46, ,2-29-04.

Бюро по трудоустройству 
совместно с автомобильной 
колонной № 1976 проводят 
набор на курсы водителей 
автомобилей категории «ВС» 
3-го класса-

Принимаются жители Том
ска. Обучение дневное и 
вечернее, с отрывом и без 
отрыва от производства. 
Обучающимся возможна 
вьтлата стипендии.

Начало занятий — с 1 и 
15 июня.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, — в бюро по 
трудоустройству населения, 
или его филиалы — ул. 
Пушкина, 71; ул. Бердекая, 
18.

Оправки по тел. 5-39-48.

Автошкола Цсероссийско- 
го добровольншо общества 
автомотолюбителей прюо- 
дит набор на курс" водите, 
лей категории «В» (аетолю- 
бители).

Прием заявлений—с 15 час. 
30 мин. до 18 час. 30 мин. 
ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, по адресу:
г. Томок, ул. Красноармей
ская, 134. Тел. 4-71-14,
3-86-30.

Томская ПМК треста
«Уралгазстр|ой» (меняет но
вый автомобиль «КАЗ-608» 
с прицепом 9368 на Новый 
автомобиль «ГАЗ-66» или 
«ЗИЛ-131».

Обращаться по адресу:
634023, Томск, ул. Циолков
ского, 3. Тел. 5-26-44,
5-30-35, 5-33-33.

Асиновское полиграфиче
ское объединение прекра
щает прием заказов до 
1 августа 1986 .года и связи 
с большой загруженностью.

Томское оптовое пред, 
приятие «Ростекстильторга» 
продает электроштабелеры 
модели «ЭШ-188» грузо
подъемностью ОД! т  в коли
честве 3 штук, сборно-раз
борные металлические стел
лажи.

Предприятие меняет но
вый автопогрузчик на ав
тобусы марок «КАВЗ-685», 
«ПАЗ-652», «РАФ-2203».

Коллектив издательства 
«Красное знамя» выражает 
глубокое соболезнование 
родным и близким по пово
ду смерти бывшего работ
ника издательства 

СМИРНОВА 
Генмадия Яковлевича.

Руководство, политотдел, 
партком УВД Томского обл
исполкома выражают глубо
кое соболезнование род
ным и близким в связи с 
тнчиной ветерана Великой 
Отечественной .войны и ор-. 
ганов внутренних дел 

ИСАЕНКО
Ивана Степановича,

члена КПСС с 1944 года.

Коллектив Института оп
тики атмосферы СО АН 
СССР выражает глубокое 
соболезнование главному 
инженеру Г. X. Степичеву 
по поводу смерти отца 
участника Великой Отече
ственной войны

СТЕПИЧБВА 
Харитона Ефимовича.

Администрация, партий
ное бюро, профсоюзный ко
митет и комитет ВЛКСМ 
Томского электромеханиче
ского завода им. В. В. Вах
рушева с глубоким’ при
скорбием извещают о смер
ти старейшего работника 
завода.

ЗЕМЦЕВА
Геннадия Ивановича

и выражают соболезновас- 
нне родным и близким по
койного.
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